
Признание

Твёрдая оценка
В Челябинске состоялась церемония награжде-
ния победителей премии «Твёрдые знаки», при-
суждённой изданием «Ъ-Южный Урал». Среди 
лауреатов – Магнитогорский металлургический 
комбинат и городской курорт «Притяжение».

«Твёрдые знаки» – значимая премия издательского дома 
«Коммерсантъ» в регионах присутствия издания. Цель 
премии – выявление и поощрение организаций, которые 
реализовали наиболее эффективные бизнес-проекты и 
проявили лидерство в своих отраслях.

В этом году це-
ремония вручения 
премии «Твёрдые 
з н а к и »  в  Ч е л я -
бинске проходила 
второй раз. Кри-
терием опреде-
ления номинан-
тов и лауреатов 
стало количество 
положительных 
упоминаний в фе-
деральных СМИ в 

контексте заявленных в номинациях информационных 
поводов. Учитывались материалы, опубликованные  
с 1 августа 2021-го по 31 июля 2023 года.

Победителей определяли в шести номинациях. ПАО 
«Магнитогорский металлургический комбинат» стало 
лауреатом премии в номинации «Кадровый ответ», в 
которой отмечают компании, внедрившие эффективные 
решения остро стоящей перед всем рынком труда про-
блемы нехватки персонала и ставшие благодаря этому 
ньюсмейкерами «Коммерсанта» и других изданий.

В номинации «Знаковый объект» отмечают ини-
циаторов новых пространств, зданий и сооружений, 
создаваемых благодаря частному капиталу, влияющих 
на облик территории и качество жизни на ней. Здесь 
победителем признан городской курорт «Притяжение» 
– уникальный проект по преобразованию городской 
среды Магнитогорска, инициатором и инвестором ко-
торого является председатель совета директоров ПАО 
«ММК» Виктор Рашников. В 2022 и 2023 годах вошли в 
строй первая и вторая очереди уникального проекта. 
Главное преимущество, которое предоставляет магни-
тогорцам Притяжение, – это возможность наслаждаться 
курортным отдыхом, не уезжая из Магнитогорска.

Экономика

Критерий для расчётов
Прожиточный минимум в Челябинской 
области увеличится на 3,9 процента.

Правительство Челябинской области уста-
новило величину прожиточного минимума населения на 
2024 год. В среднем на человека он составит 14279 рублей, 
что на 549 рублей, или 3,9 процента больше, чем в 2023 
году. Соответствующее постановление опубликовано на 
портале правовой информации.

Размер прожиточного минимума для трудоспособного 
населения и пенсионеров также увеличится на 3,9 про-
цента и составит 15564 рубля (+598) и 12280 рублей 
(+472) соответственно. Для детей его размер вырастет 
до 14706 рублей.

Величина прожиточного минимума необходима для 
расчёта многих пособий и социальных выплат, а также 
используется в качестве критерия нуждаемости при их 
назначении.
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Цена свободная

более минут

3250 Ср +6°...+17°  
с 2...3 м/с
733 мм рт. ст.

Чт +3°...+20°  
ю-з 2...4 м/с
734 мм рт. ст.

Такова общая длина 
построенной взлётно-
посадочной полосы в 
магнитогорском аэро-
порту. Таким образом, 
она является самой 
протяжённой в Ураль-
ском федеральном 
округе.

с-з 4...6 м/с
733 мм рт. ст.

Пт +11°...+20°

Цифра дня Погода

миллиона

Авиаперевозки

Коротко

Первый этап масштабных работ, 
запланированных на террито-
рии аэродрома, выполнен более 
чем на 80 процентов. Прежде 
всего, речь идёт о реконструи-
рованной взлётно-посадочной 
полосе (ИВПП) – она готова 
полностью.

Исследовав состояние ИВПП, экспер-
ты приняли решение: где возможно, 
усилить старое основание и залить 
его слоем высокомарочного бетонно-
го раствора. По словам руководителя 
проекта реконструкции аэродрома 
магнитогорского аэропорта, пред-
ставителя компании «АльмакорГруп» 
Сергея Матренина, не везде удалось 
обойтись такими мерами. В централь-
ной части полосы, к примеру, основание 
пришлось разобрать в буквальном 
смысле до «материкового грунта» и с 
нуля укладывать десятки тонн щебня 
и слоёв «чернового» бетонного раство-
ра, а затем высокомарочного покрытия 
толщиной до 48 сантиметров. 

Масштабная реконструкция аэро-
дрома магнитогорского аэропорта 
стала возможна благодаря реализации 
федеральной программы «Развитие 
транспортной системы», рассчитанной 
до 2030 года и предусматривающей, в 
том числе, модернизацию воздушных 
гаваней страны. В коренном обновле-
нии инфраструктуры аэропорт нашего 
города нуждался давно, учитывая, что 
последний раз капитальные работы 
здесь проводили 30 лет назад. Магнит-
ка попала в список реконструируемых 
аэропортов благодаря совместным 
усилиям как руководства самого пред-
приятия, так и властей города, губерна-
тора Алексея Текслера и председателя 
совета директоров ПАО «ММК» Вик-
тора Рашникова. Решение о закрытии 
аэропорта для проведения работ было 
принято в конце марта. В тендере на 
проведение работ стоимостью 5,77 
миллиарда рублей победу одержала 
столичная компания «АльмакорГруп», 
в команде собрались руководители и 

инженеры, за плечами которых не одна 
реконструкция воздушных гаваней 
России.

Первый этап работ близится к за-
вершению. Учитывая, со сколькими 
дополнительными сложностями при-
шлось столкнуться подрядчикам – от 
доработки проекта и удорожания ма-
териалов до обилия дождливых дней, 
замедляющих работы, – можно сказать, 
что ремонт идёт рекордными темпами. 
При том, что по сути аэропорт Магни-
тогорска закрыт лишь для приёма и 
выпуска самолётов, а в остальном про-
должает действовать. Так, здесь раз-
мещён вертолёт санитарной авиации, 
и это строители должны учитывать. 
Действует система радиолокации – 
Магнитогорск по-прежнему выполняет 
функции по диспетчерскому контролю 
пролетающих над городом самолётов 
в рамках общемировой навигации. Так 
же, как раньше, предприятие ведёт ме-
теонаблюдение и прочие обязательные 
виды деятельности.

Продолжение на стр. 8–9

Первый самолёт после реконструкции магнитогорский аэропорт  
сможет принять уже десятого ноября
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• Министр здравоохранения Челя-
бинской области Агата Ткачева на-
помнила южноуральцам о важности 
вакцинации от гриппа. «Грипп опасен 
развитием серьёзных осложнений, та-
ких, как пневмония, поражения сердеч-
ной мышцы, а также обострением уже 
имеющихся хронических заболеваний. 
В группе риска люди с ослабленным 
иммунитетом, лица пожилого возраста, 
дети. Самой эффективной защитой от 
гриппа является иммунизация», – под-
черкнула министр здравоохранения 
региона. В 2023 году запланирована 
вакцинация около двух миллионов 
южноуральцев – это более 60 процен-
тов населения, что позволит создать 
«иммунную» прослойку в обществе. 
На сегодня в Челябинскую область 
поступило 850530 доз вакцины про-
тив гриппа. Всего с начала прививоч-
ной компании вакцинировано более  
60 тысяч человек.

• Выплата к Дню пожилых людей 
направлена 815 тысячам южно-
уральских пенсионеров, сообщает 
пресс-служба областного правитель-
ства. По решению губернатора Алексея 
Текслера единовременная выплата, 
размер которой составляет 700 рублей, 
стала ежегодной с 2019 года. Денежные 
средства направлены 815239 пенсионе-
рам, большинство южноуральцев уже 
получили праздничную выплату. Тем 
жителям региона, которые выйдут на 
заслуженный отдых в августе и сен-
тябре, выплаты будут произведены 
после 1 октября. По предварительным 
подсчётам, средства поступят почти 
860 тысячам получателей – тем, кто  
1 октября 2023 года достигнет возраста 
55 лет (женщины) и 60 лет (мужчины), 
а также уже получает пенсию неза-
висимо от её вида. Всего на эти цели 
направлено 605,5 миллиона рублей.

• За неделю жительница Магнито-
горска потеряла более 2,6 миллиона 
рублей. 57-летняя женщина нашла в 
интернете информацию об инвести-
циях, перешла по ссылке и оставила 
заявку. Через пару часов с ней связал-
ся молодой человек и предложил не 
только приобрести ценные бумаги, но 
и «поиграть» на бирже. Потерпевшую 
предложение заинтересовало. Снача-
ла она пополнила счёт на 230 тысяч 
рублей – это были её личные сбереже-
ния. Затем обратилась в банк, взяла в 
кредит 1,645 миллиона рублей, а также 
воспользовалась кредитной картой на 
сумму более миллиона. Через несколь-
ко дней её счёт стал неактивным, на 
звонки «брокеры» не отвечали. Тогда 
она обратилась в полицию, где пояс-
нила, что о подобных мошеннических 
схемах знала, но была убеждена, что с 
ней такого не произойдёт.
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Жить в комфортном городе!

Регион

Долг – плохо, а большой 
долг – проблема
В преддверии отопительного 
сезона, когда суммы в платёж-
ках за ЖКУ вырастут, предста-
вители ресурсоснабжающих 
организаций рассказали, сколь-
ко жители города задолжали за 
воду и отопление.

– Задолженность населения за горя-
чую воду и отопление на 1 сентября 
2023 года составляет около 850 мил-
лионов рублей, – рассказала начальник 
отдела по договорной и правовой работе 
МП трест «Теплофикация» Виолетта 
Мусина. – Прирост значительный –  
130 миллионов рублей. Поскольку став-
ка Центробанка выросла, больше стали 
и пени, начисляемые на сумму долга. 
Как всегда, с целью помочь потреби-
телям разобраться со своей задолжен-
ностью, погасить её в максимальные 
сроки, предлагаем разные варианты 
решения. Первое – прийти и оплатить в 
кассе предприятия, через банк или сайт 
mgn-city.ru. Второе – договориться на 
личном приёме специалиста о рассрочке 
платежа. Третий вариант – напоминание 
о просроченной задолженности больше 
пяти тысяч рублей в объявлении на 
подъезде. Если всё это не доводит до 
фактической оплаты, подключаются 
судебные органы. Заявление рассма-
тривается судьёй без вызова сторон, 
а должник получает исполнительный 
документ. Потребители используют 
отмену судебного приказа, тогда пред-
приятие подаёт иск в суд. Исполнитель-
ный лист отменить нельзя, оттянуть 
время не получится. В этом году плотно 
начали работать с приставами в части 
исполнения документов, которые всту-
пили в силу.

География взысканий всё чаще вы-
ходит за рамки Магнитогорска. Если у 
должника есть имущество в другом му-
ниципалитете, его найдут. Как пример 
Виолетта Мусина рассказала о работе с 
судебными приставами из Аскарова, где 
у должника оказалась недвижимость.

Специалист Теплофикации настоя-
тельно рекомендовала внимательно 
изучить свой платёжный документ, 
где кроме суммы долга должны быть 
правильно указаны данные собствен-
ника, число проживающих, обратить 
внимание на показания счётчика – не 
вышел ли срок поверки, не начисляют 
ли вам по нормативу.

Начальник службы учёта и реали-
зации воды МП трест «Водоканал» 
Дмитрий Вирченко напомнил, что у Во-
доканала есть дополнительный проме-
жуточный этап в работе с должниками 
– отключение от сетей водоснабжения и 
канализации. Данную меру применяют 
только к злостным неплательщикам. 

Чтобы до этого не доводить, можно 
воспользоваться механизмом рассроч-
ки платежей. В 90 процентах случаев 
после отключения холодной воды 
или тампонирования канализации 
горожане оплачивают счета в течение 
нескольких дней. В этом году до отклю-
чения от сетей водоснабжения доведено  
56 собственников.

Общая сумма долга населения 
перед трестом «Водоканал» 
составляет чуть меньше  
250 миллионов рублей. 
Есть должники и среди 
предпринимателей и предприятий

– В этом году Водоканал особое вни-
мание уделил судебной работе, – от-
метил Дмитрий Вирченко. – С начала 
года направлено в суд документов и 
уже вынесено судебных приказов более  
4,5 тысячи. Это позволило улучшить 

платёжную дисциплину. Если в про-
шлом году оплачивали услуги 93 про-
цента населения, то показатель этого 
года – 98 процентов. Напомню, средства, 
собираемые с жителей, направляют и 
на капитальные ремонты, в этом году 
большая часть пошла на реконструкцию 
очистных сооружений правого берега.

С 1 октября Водоканал запускает 
традиционную акцию «В Новый год без 
долгов», по которой, погасив дебитор-
скую задолженность, можно избавить 
себя от лишних трат в виде оплаты пени 
– их списывают. Эта акция неприменима 
лишь к тем, чьи долги уже рассматри-
вают в суде.

Если Теплофикация анонсировала 
наступление отопительного сезона, то 
Водоканал – завершение поливного: с 
15 сентября абоненты частного сектора 
должны передать показания по израс-
ходованной на огород воде и оплатить 
этот объём.

  Ольга Балабанова

С начала года экологи состави-
ли 644 административных про-
токола по фактам нарушений 
правил благоустройства города.

За производство земляных работ без 
ордера составлено 16 протоколов, за 
несоблюдение сроков восстановления 
элементов благоустройства, указанных 
в ордере, – 21.

– В отчётном периоде на контроле 
находилось 1122 ордера на произ-
водство земляных работ, в том числе 
578 выдано в текущем году, – расска-
зала начальник управления охраны 
окружающей среды и экологического 
контроля Марина Зинурова. – С начала 
года восстановлено благоустройство 
на площади твёрдого покрытия – бо-
лее 18,6 тысячи квадратных метров, 
газона – более 98 тысячи «квадратов». 
Предстоит восстановить 37 тысяч ква-
дратных метров асфальта и газона. Для 
обеспечения условий строительства, 

реконструкции сооружений и объектов 
инженерной инфраструктуры, обслу-
живания объектов благоустройства об-
следовано около 21 тысячи деревьев на  
800 городских территориях. Выявлено 
75 фактов повреждения. Незаконно 
снесено 69 деревьев и 35 кустарников. 
Пять материалов направлено в органы 
УМВД для установления виновных и 
привлечения их к ответственности. По 
18 фактам незаконного сноса и 52 фак-
там повреждения зелёных насаждений 
специалистами управления экологии 
составлены административные про-
токолы. Кроме этого с нарушителей 
взыскана восстановительная стоимость 
– более 300 тысяч рублей.

Продолжаются рейды по выявлению 
и пресечению фактов стоянки авто-
транспортных средств на газоне. На 
нарушителей составлено 223 админи-
стративных протокола.

За восемь месяцев по фактам за-

хламления территории, сброса мусо-
ра вне специально отведённых для 
этого мест, а также несвоевременную 
уборку территории составлено 278 
протоколов. Вместе с сотрудниками 
полиции проведено 36 рейдов на не-
санкционированные свалки, составле-
но 33 административных протокола 
– преимущественно на должностных и 
юридических лиц. На убранных терри-
ториях блокируются подъездные пути, 
чтобы предотвратить дальнейшее 
захламление, или устанавливаются 
устройства фотофиксации.

Виновными лицами ликвидировано 
20 несанкционированных свалок об-
щей площадью более 1350 квадратных 
метров. Санитарный порядок на за-
хламлённых территориях наводился 
и в рамках проведения субботников 
и экологических акций. Всего в таких 
местах с начала года убрано более 4500 
тонн мусора.

Контроль

Порядок нужно поддерживать

ЖКХ

Своевременная и полная оплата  
жилищно-коммунальных услуг –  
обязанность собственников помещений
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Виолетта Мусина и Дмитрий Вирченко

«Запасов много»
Всех южноуальских льготников обеспечат ле-
карствами.

Главной темой заседания комитета по социальной поли-
тике в Законодательном собрании Челябинской области 
стало обеспечение лекарствами льготников, сообщает 
портал «Губерния».

Поставлена задача – обеспечить лекарствами всех 
льготников, которых насчитывается около 285 тысяч. 
Южноуральцы с инвалидностью должны получать мед-
препараты бесплатно.

По словам председателя комитета по социальной по-
литике Заксобрания Сергея Буякова, хотя наблюдаются 
перебои с поставкой импортных препаратов, ситуацию 
держат на контроле депутаты. Сейчас власти пытаются 
найти альтернативные логистические пути. По данным 
министерства здравоохранения Челябинской области, за-
пас льготных лекарств есть на шесть с половиной месяцев, 
а на покупку новых выделили дополнительные деньги. 
Средства на это регулярно поступают из федерального и 
регионального бюджетов.

Обсудили на заседании комитета ЗСО и другие про-
граммы социальной поддержки южноуральцев. Напри-
мер, компенсацию при установке газового оборудования 
и расширение перечня категорий, подпадающих под эту 
меру поддержки. Также депутаты говорили об увеличении 
суммы выплат по так называемому соцконтракту. В про-
шлом году на эти цели было предусмотрено 800 миллио-
нов рублей из федерального и регионального бюджетов, 
а в этом году будет уже около миллиарда.

Демография

Аист в отпуске?
В Челябинской области снижается рождаемость, 
но число многодетных семей растёт.

Вице-губернатор Челябинской области Ирина Гехт в 
своём телеграм-канале рассказала о демографической 
ситуации в регионе. По её данным, в регионе в последнее 
время фиксируется снижение рождаемости.

Общероссийским трендом остаётся снижение рождае-
мости, и нашего региона он тоже касается. Число детей на 
одну женщину уменьшилось: 1,533 в 2021году до 1,468 в 
2022. Также видим уменьшение числа родившихся детей 
на каждую анализируемую возрастную группу – от 25 до 
39 лет, пишет Ирина Гехт.

Происходящее вице-губернатор связывает с уменьше-
нием количества женщин репродуктивного возраста. В то 
же время государство продолжает работу над тем, чтобы 
стимулировать рождаемость. Есть планы на этот счёт и у 
региональных властей.

Но положительная динамика есть: она зафиксирована 
в общей цифре многодетных семей в Челябинской обла-
сти – продолжает расти доля женщин, родивших третьих 
и последующих детей.

Занятость

Кадровый голод
Предприятиям региона не хватает почти  
45 тысяч сотрудников.

На Южном Урале выросла нехватка сотрудников в 
различных типах организаций. Об этом говорят данные 
Челябинскстата. На конец июля этого года потребность в 
кадрах, заявленная работодателями в центры занятости 
населения Челябинской области, оценивалась в 44,9 тыся-
чи человек. Сообщается, что это на 24,4 процента больше, 
чем в аналогичном периоде прошлого года.

Численность же безработных в Челябинской области 
на конец июля 2023 года составила 11,2 тысячи человек, 
снизившись за год на 31,3 процента. Специалисты заявля-
ют,  это исторический минимум. Уровень регистрируемой 
безработицы на конец июля оценивался в 0,6 процента. 
Количество занятого населения в Челябинской области 
увеличилось на 4,3 процента и достигло 1,81 миллиона 
человек.

Общую тенденцию поддерживает и рынок труда Маг-
нитогорска. На учёте в центре занятости населения стоят 
778 человек, уровень безработицы – 0,34 процента. Коли-
чество вакансий – 6192, напряжённость на рынке труда 
– 0,13 человека на вакансию.
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Традиция

Цифровизация

Они родились в один день,  
18 сентября, один в 1934, дру-
гой в 1941 году. Имена этих двух 
руководителей градообразую-
щего предприятия, как принято 
говорить, золотыми буквами 
вписаны в историю Магнит-
ки, обоим достались сложные 
времена. Самые лучшие каче-
ства своего характера и души 
эти руководители положили на 
алтарь служения предприятию 
и людям.

Ивану Харитоновичу Ромазану 
комбинат достался с 90-процентным 
износом оборудования, и он составил 
глобальную программу технического 
перевооружения до 2020 года. Был 
построен кислородно-конвертерный 
цех, начато строительство стана 
«2000» горячей прокатки. Кабинетной 
работе Иван Ромазан предпочитал 
промплощадку – каждый день был на 
производстве, разговаривал с рабо-
чими. Полки магазинов были пустые, 
по стране бушевали забастовки, но 
директор ММК обеспечивал коллек-
тив предприятия всем необходимым. 
Это при Иване Харитоновиче в обиход 
плотно вошло слово «бартер»: металл 
приходилось менять на мясо и консер-
вы, одежду и обувь, видеомагнитофо-
ны и холодильники. Строительство 
ледового дворца, мыловаренного цеха, 
пивоваренного завода, мебельной 
фабрики, диагностического центра 
позволили решить важнейшие со-
циальные задачи Магнитогорска в 
самые трудные для отечественной 
экономики годы.

Сердечный приступ подкосил Ивана 
Харитоновича на рабочем месте – ушёл 
он рано, в 56 лет. Его «боевой» пост на 
комбинате занял Анатолий Стариков. 
Вот уже пять лет, как и он ушёл в мир 
иной. Магнитка тоже вспоминает о нём 
добрым словом. Анатолия Старикова 
называли металлургом со стальным ха-
рактером и горячим сердцем. В тяжёлые 
девяностые годы благодаря ему были 
решены важнейшие задачи, позволив-
шие ММК выйти на новый уровень раз-
вития и занять лидирующее положение 
в секторе чёрной металлургии страны. 
Первые годы директорства Старикова 
выпали на времена распада Советского 
Союза и становления рыночной эконо-
мики в России. Возникали проблемы с 
поставками товаров, необходимых для 
полноценной работы предприятия. 
Анатолий Стариков продолжил опыт 
Ивана Ромазана с бартерными сделка-
ми, выбивая за металлопрокат сырьё 
для комбината. При Старикове был 
создан завод прокатных валков, рекон-
струированы агропромышленные под-

разделения для обеспечения рабочих 
качественными продуктами питания 
в период дефицита. Продолжилась 
реконструкция комбината: освоена 
вторая очередь конвертерного произ-
водства, запущен стан «2000» горячей 
прокатки, цех по очистке и переработке 
коксового газа…

По традиции возле памятника Ивану 
Ромазану собираются дважды в год: в 
день его смерти, 27 июля, и в день рож-
дения. В этот раз в митинге приняли уча-
стие мальчишки и девчонки из школы  
№ 59, носящей имя Ивана Харитонови-
ча, родственники легендарного дирек-
тора, его соратники, а также предста-
вители союза молодых металлургов. 
директор школы № 59 Ульяна Кукар 
напомнила, что учебное заведение в 
новых районах появилось по инициа-
тиве Ромазана и было уникальным для 

тех лет. Ульяна Юрьевна поблагодари-
ла руководство комбината и города за 
то, что поддерживают инфраструктуру 
всех построенных «народным» дирек-
тором объектов.

– Годы идут, исчисляются уже десят-
ками, как не стало отца, – отметила 
дочь Ивана Харитоновича Ирина Ле-
бедева. – Но остаётся память и те, кто 
понимает ценность всего, что сделал 
Иван Харитонович. Желаю городу про-
цветания, комбинату – дальнейшего 
развития.

После небольшого митинга у па-
мятника в сквере Ромазана участники 
отправились на Правобережное клад-
бище, где возложили венки и цветы к 
могилам Ивана Ромазана и Анатолия 
Старикова.

 Ольга Балабанова

Город помнит и гордится

Магнитогорцы почтили 
память директоров ММК  
Ивана Ромазана  
и Анатолия Старикова

Команда «ММК-
Информсервис» – в числе 
победителей Всероссийско-
го хакатона по искусствен-
ному интеллекту.

В Нижнем Новгороде подведены 
итоги всероссийского хакатона 
«Цифровой прорыв. Сезон: искус-
ственный интеллект». Специали-
сты центра компетенций модели-
рования и продвинутой аналитики 
ММК-Информсервис заняли первое 
место в лиге «Новички».

В течение 48 часов програм-
мисты со всей страны в очном и 
удалённом формате решали десять 
технологических задач на основе 
методов машинного обучения и 
искусственного интеллекта. За-
дачи для конкурса подготовили 
крупные российские организации 
и компании, в числе которых Рос-

атом, Банк России, ОАО «РЖд», 
Rutube и другие. В финал вышли 
169 команд.

Команда центра компетенций 
моделирования и продвинутой 
аналитики ММК-Информсервис, в 

которую вошли Елена Астратова, 
Галина Кутузова, Кристина Комаро-
ва, Руслан Закиров и денис Титлов, 
разработала модель, определяющую 
склонность клиента к приобре-
тению машиноместа в паркинге. 
Предложенное решение позволяет 
компании снизить затраты и улуч-
шить лояльность клиента за счёт 
персонифицированного подхода.

«Среди предложенных на ха-
катоне кейсов не было задач по 
производственным системам, но 
инструменты и методики, которые 
мы используем в своей ежедневной 
работе на ПАО «ММК», оказались 
применимы и в сфере строитель-
ного ритейла. Это позволило нам 

создать модель, точность расчёта 
которой составила 80 процентов. 
По этому показателю мы вошли 
в пятёрку лучших. Мы получили 
неоценимый опыт, узнали и пере-
няли новые методы и решения, 
которые сейчас применимы в 
IT-отрасли», – рассказал капитан 
команды денис Титлов.

В сжатые сроки команда разра-
ботала решение, оформила презен-
тацию и записала видео, после чего 
была допущена до онлайн-защиты 
проекта, за которой наблюдали 
более пяти тысяч человек. Ито-
гом кропотливой двухдневной 
работы стало первое место в лиге 
«Новички».

В качестве приза специалисты 
ММК-Информсервис получили 
возможность отправиться в путе-
шествие по России.

Блеснули интеллектом

Проект

Без простоев и задержек
ОАО «ММК-МЕТИЗ» совместно с ООО «Автотран-
спортное управление» (входит в Группу компа-
ний ПАО «ММК») запускают проект «Грузовое 
такси», представляющий собой новую систему 
заказа автотранспорта, направленную на его 
более эффективное использование в производ-
ственном процессе.

Инициатором внедрения «Грузового такси» на ММК-
МЕТИЗ является проектный офис «Совершенствование 
операционной эффективности» завода. Специалисты 
проектного офиса разрабатывали алгоритмы работы про-
граммы, участвовали в процессе её реализации от стадии 
разработки новых функций до внедрения.

Одним из главных преимуществ новой системы являет-
ся сокращение времени ожидания автотранспорта за счёт 
использовании IT-технологий при заказе и мониторинге 
автотранспорта: благодаря специально разработанным 
алгоритмам система «Грузовое такси» позволяет опера-
тивно подстроиться под нужды производства и выбрать 
наиболее подходящий автомобиль для выполнения 
перевозки. Также использование новой системы по-
зволит ускорить процесс доставки груза до конечного 
потребителя.

Ещё одним важным преимуществом системы «Грузовое 
такси» является сокращение простоев автотранспорта и, 
соответственно, затраты предприятия на их оплату. Тра-
диционная система заказа автомобилей для перевозки 
грузов часто приводит к нежелательным простоям, когда 
автомобиль прибывает на мес то заказа до готовности 
груза. Новая система позволяет минимизировать такие 
ситуации, так как каждый заказ детально планируется и 
координируется с заказчиком. Это значительно экономит 
время и ресурсы, которые могут быть использованы 
более эффективно.

В настоящее время проводится опытно-промышленная 
эксплуатация системы. В ходе эксплуатации осуществля-
ется тщательное тестирование системы, использование 
её в рабочих условиях и наблюдение за её функциониро-
ванием, а также выявляются «узкие места» в логистике 
ОАО «ММК-МЕТИЗ», сообщает ИИС «Металлоснабжение 
и сбыт».

Криминал

Кража на детской площадке
Сотрудники отдела полиции «Правобережный» 
УМВД России по Магнитогорску раскрыли кра-
жу телефона, совершённую в городском парке.

В дежурной части 39-летняя потерпевшая рассказа-
ла, что не нашла аппарата после прогулки на детской 
площадке. Вернувшись на место, она его также не обна-
ружила.

Проанализировав поступившую информацию и прове-
дя необходимый комплекс оперативно-розыскных меро-
приятий, сотрудники уголовного розыска установили и 
задержали подозреваемую в совершении преступления. 
Ею оказалась неработающая, ранее не судимая 32-летняя 
местная жительница. Заметив на детской площадке 
сотовый телефон, оставленный без присмотра, она при-
своила его.

Отделом дознания отдела полиции возбуждено уголов-
ное дело по признакам преступления, предусмотренного 
частью 1 статьи 158 УК РФ (кража). Подозреваемой из-
брана мера пресечения в виде подписки о невыезде и 
надлежащем поведении.

Похищенное имущество изъято и после проведения 
необходимых следственных мероприятий будет возвра-
щено владельцу.
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Ирина Лебедева  и Ульяна Кукар
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Бригада доброты
Важно не только прибавлять годы к жизни, 
но и жизнь к годам

Люди труда

Евгения 
Дребот

Евгения Владимировна 
сдала на права. Не с первого 
раза: пришлось мобилизо-
ваться, проявить характер. 
Быть сильной не привы-
кать, а вождение автомоби-
ля и в работе помощь, и сво-
бода передвижения: в сад, 
по делам, к взрослому сыну 
и к возрастным родителям. 
Удобно быть мобильной в 
любом возрасте. Особенно 
важно, когда ты всем по-
мощница.

Заготовками одаривает три-
четыре семьи, помогает в мелких 
ремонтах и пошивах для сестры 
и подруг. Долгие годы работала 
технологом швейного производ-
ства, потом шила костюмы арти-
стам драматического театра. С 
пожилыми же людьми социальный 
работник центра социального 
обслуживания населения благо-
творительного фонда «Метал-
лург» Евгения Дребот имеет дело 
каждый день. Чтобы быть точной, 
сутки через трое.

Дежурства социальных 
работников, обслуживающих 
дом «Ветеран»,  
выстроены по графикам  
и маршрутам

– С утра заходим в каждую квар-
тиру и здороваемся с подопечными. 
Разносим тем, кто сам не передви-
гается, завтраки, – рассказывает 
Евгения. – Ухаживаем за лежачими. 
Промыть глаза, умыть лицо, руки. 
Обработать для профилактики 
пересушивания носовые ходы. 
Туалет кожных покровов. Смена 
подгузника. Переходим к большо-
му купанию.

Для проживающих в «Ветеране», 
заключивших договоры на обслу-
живание с центром социального 
обслуживания БФ «Металург», 
сделали комфортные душевые 
кабины, в которые можно въехать 
на коляске. И вода льётся вволю, и 
намываются старички от души. Не 
то, что раньше, когда выполняли 
влажные обтирания в постели.

Обед. Кто-то из жильцов дома 
спускается в столовую, где любит 
посидеть с ровесниками, погово-
рить о жизни. Кто-то полностью 
самостоятелен: в доме «Ветеран» 
живут те, кто просто арендует в 
нём квартиры и не получает сер-
висов обслуживания. Некоторые 
готовят себе сами – им ответствен-
ный за закупку социальный работ-
ник приносит из магазинов набор 
продуктов по точному списку и по 
запросам: нужного производителя, 
соответствующего качества – об 

этом много и долго говорят. Ста-
рости свойственна идеализация 
событий молодости, и как об этом 
не поговорить? «В Союзе продукты 
были отличные, а ныне»…

Пока активные проживающие 
наслаждаются общением, сиделки 
снова к своим: перевернуть, поса-
дить в кровати для профилактики 
застойных явлений и пролежней. 
Раздача лекарств несколько раз 
в день. За выполнением назначе-
ний врача пристально наблюдает  
фельдшер. Вечером нужно пройти 
по комнатам и ещё раз убедиться: 
всё в порядке. Укрыты тепло, фор-
точки закрыты, нет сквозняков. 
Снова меняем подгузники, прово-
дим вечерний туалет. Лежит бабу-
ля и вроде как уже и не реагирует 
– а на прикосновение рук, расска-
зывает Евгения, улыбается:

– Погладишь её по руке – это я, 
к тебе пришла – она оживляется, 
радуется. Всем нам до смерти бли-
зость других людей нужна. В этом 
наша работа. Не только механиче-
ски обслужить, но и поделиться 
теплом.

Как пройдёт ночь, не предска-
зать. То ли будут спокойно спать, 
то ли каждый второй начнёт вы-
зывать для замера давления, вы-
зова скорой. Просят дать таблетки, 
потому что состояние такое, что не 
встать и не дойти. Просто тревога? 
У некоторых настоящая паниче-
ская атака. В каждой квартире 
трубка вызова персонала. Бригады 
– как называют себя девчонки.

Евгения Дребот работает в боль-
шой команде. Четверо социаль-
ных работников выполняют свои 
обязанности днём, пятая остается 
ещё и на ночь. Шестая на закупе 
продуктов и лекарств. В доме  
130 квартир. Оцените нагрузку. 
Договоры на обслуживание у всех 
разные, и помощь каждому своя. 
Поход в магазин за продуктами. 
Приготовить, сделать уборку, ис-
купать. Кто-то из проживающих 
ходит и в шахматный кружок, и в 
хоре поет, а другая лежит и даже 
ложку не держит.

– Или знаете, – делится Евгения, 
– ещё вчера бабуля всё сама могла, 
а сегодня помощь требуется. С 
возрастом лучше никто не стано-
вится. Но и, кто сколько проживёт, 
не предсказать. Вот лежит и вроде 
помирать собирается. Глядишь – 
встала и радуется.

В доме «Ветеран» благотвори-

тельного фонда «Металлург» де-
лают всё, чтобы жизнь как можно 
дольше не сдавала позиции. И 
социальные работники, занятые 
обслуживанием проживающих, 
– основное звено в этой борьбе. 
Борьбе самоотверженной, идущей 
рука об руку с огромной любовью 
и продуманной заботой о подопеч-
ных и сотрудниках.

В помощь соцработникам 
пояса, подъёмные механизмы, 
облегчающие манипуляции  
с подопечными,  
обучение техникам ухода, 
но обучить душу доброте 
невозможно – с такой 
рождаются

Евгения – сестра инвалида, вдо-
ва, мама двойняшек и дочь очень 
пожилых родителей. Своих забот 
хватает. Но не таков выбор Дребот. 
Когда семье нужны были деньги, 
смело сменила любимую костю-
мерную театра на работу санита-
ром в психиатрической больнице. 
Потом пришла в центр социально-
го обслуживания населения.

Встречаемся, когда Евгения 
Владимировна сменилась с суточ-
ного дежурства. Глаза уставшие. Но 
столько в них доброты. Ни слова 
раздражения, ни недовольства – 
полное принятие ситуации. Каж-
дому, говорит, выделено своё, и сил 
даётся ровно на этот путь:

– Мы тут команда. Плакать ино-
гда от усталости хочется, а мы с 
девочками смеёмся. Помогаем 
друг другу. И специалисты о нас 
заботятся. В марте фотосессию нам 
организовали. Вот где бы ещё так? 
Накрасились, приоделись, кто и по-
сле смены. Откуда силы взялись?

Наверное, так и надо жить. Мо-
ментом, радостью, улыбкой. И 
любовью к подопечным.

– Мы уже убедились: с возрастом 
не приобретают старики новых 
черт. Зато те, что уже были, виднее 
и зримее. Жила у нас одна бабуля. 
Страшная судьба: лес валила, тя-
жело работала. Родных никого. 
Но были в ней сила и доброта. 
Нравилась она всем.

После суток работы и нашего 
общения Евгения Владими-
ровна планирует выспаться, 
поехать в сад. Затем к своим 
родителям. Старший сын в Пи-
тере живёт. Но Евгения на его 

приглашение переехать и купить 
квартирку в Северной столице 
положительного ответа не даёт. 
В мечтах ещё поработать, пошить 
шикарных нарядов – для корпора-
тивов, встреч с друзьями. Мечты 
реальности не мешают. Всегда до-
бросовестно исполняет взятые на 
себя нелёгкие обязанности, осилит 
которые не каждый.

Если философствовать, общество 
относилось к старости по-разному. 
Спартанцы изгоняли немощных, и 
они умирали. В патриархальных 
обществах старший или младший 
сын обязан был призреть роди-
телей – обеспечить уют и про-
питание. Для части современных 
семей забота о пожилых и сегодня 
непоколебимый принцип: «Не могу 
допустить, чтобы за мамой ухажи-
вал посторонний человек». Другим 
такое не под силу по разным при-
чинам: материальным, состояния 
собственного здоровья, отдалён-
ности проживания и морального 
выбора. А иногда старики не имеют 
детей и близких родственников, 
готовых осуществить уход. И тогда 
в действие вступают положения 
закона «Об основах соци-
ального обслужи-
вания граждан в 
Российской Фе-
дерации». Люди, 
имеющие право 
на социаль-
ное обслу-
ж и в а н и е 
н а  д о м у, 
обращаются 
в комплексные 
центры обслужи-
вания населения. 

К ним прикрепляют социального 
работника, который гарантирует 
нуждающемуся сохранение при-
емлемого и достойного образа 
жизни.

Когда работающие и платящие 
налоги сокрушаются  
«на что деньги идут», 
стоит вдумчиво взглянуть 
и на эту часть социально 
ориентированной политики 
государства

Тарифы, взимаемые с обслужи-
ваемого, минимальные. Закуп и до-
ставка продуктов и товаров первой 
необходимости – от 32 до 71 рубля. 
Приготовление пищи – 36 рублей. 
Понятно, что основная часть опла-
ты труда лежит на учредителях и 
поставщиках услуги: государстве, 
частном учреждении, выбравшем 
такой профиль работы и взаимо-
действующим с Министерством 
социальных отношений.

Встречаются недовольные граж-
дане. Мол, что это? Мне не надо, мои 
родители умерли у меня на руках. 
Но кто так возражает? Сильные и 

здоровые, уверенные, что так 
и пройдут путь до конца в 
полном сознании и здравом 

уме? Что дети не покинут? 
Что уход из жизни будет 
мгновенным?

Самонадеянно, ибо ни-
кому не известно, как по-

вернётся жизнь. Причаст-
ные хорошо знают: под соци-

альной опекой оказываются 
и сильные, и слабые. 

И добрые, и злые. 
И руководители 

большого зве-
на, и подчинён-
ные. Решать не 
нам. Высшим 
с и л а м  и л и 
судьбе,  кто 
во что верит. 
Нам же нуж-
но доверять 
социальным 
работникам 
и почитать 
их труд. В их 
руках мы мо-

жем оказаться 
внезапно, вне 

своих ожида-
ний. Они стоят на 

последнем отчаян-
ном рубеже помощи 

и заботы, продлевая и 
оберегая жизнь каж-
дого.

  Ольга  
Устьянцева

Дом «Ветеран»
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Об итогах работы по га-
зификации говорили на 
аппаратном совещании в 
администрации города.

С 18 октября 2021 года всту-
пили в действие новые правила 
технологического присоединения 
газоиспользующего оборудования 
и объектов капитального строи-
тельства к сетям газораспреде-
ления. Основным отличием от 
ранее действующих правил стало 
введение понятия «догазифика-
ция» – бесплатное подведение до 
границы земельного участка ин-
дивидуального жилого дома сети 
газораспределения и газопровода 
ввода.

– Особенностью подключения 
в рамках догазификации садовых 
некоммерческих товариществ 
является то, что газораспреде-
лительная организация доводит 

газ до границы СНТ. Внутри СНТ 
газораспределительные сети стро-
ятся за счёт садоводов, – пояснил 
директор МУП «Магнитогорские 
газовые сети» Евгений Ломакин. 
– На сегодня в плане-графике до-
газификации 1272 домовладения 
города со сроком исполнения 
2023–2025 годы. В 2023 году за-
кончены строительно-монтажные 

работы в посёлках Западный-1, 
Дзержинского. На догазификацию 
подано 684 заявления, выполнено 
104 подключения. МУП «МГС» по-
строило больше 10,5 километра 
газораспределительных сетей и 
газопроводов-вводов.

Для социальной поддержки 
граждан предусмотрена компен-
сация расходов на приобретение 

внутридомового газового обо-
рудования и оплату работ по его 
установке. До 200 тысяч рублей 
– семьям призванных на военную 
службу по мобилизации, до 100 
тысяч рублей – одиноко прожи-
вающим пенсионерам, много-
детным семьям, семьям с детьми-
инвалидами и инвалидам первой 
и второй групп со среднедушевым 
доходом, размер которого не пре-
вышает двукратную величину 
прожиточного минимума, а также 
инвалидам. На поддержку могут 
рассчитывать и совместно про-
живающие пенсионеры старше 
65 лет.

В 2023 году планируется про-
вести газораспределительные 
сети в посёлках Горького, Берёзки, 
Первооктябрьский. Это позволит 
подключить к газу около четырёх-
сот домовладений. Также в планах 
начать строительно-монтажные 
работы в посёлках Надежда и 
Поля Орошения. Инвестиционной 
программой МУП «МГС» предусмо-
трены работы по строительству 

газораспределительных сетей по 
улицам Элеваторной и Бородина, 
домовладения по которым не 
попадают под программу догази-
фикации.

С 1 сентября 2023 года зако-
ном определено, что техническое 
обслуживание и ремонт внутри-
домового и внутриквартирного 
оборудования осуществляется 
одной специализированной газо-
распределительной организацией. 
Требования к ним изменились. 
Главное – обязательное наличие 
статуса газораспределительной. 
Договоры на техническое обслу-
живание газового оборудования 
в многоквартирных жилых домах, 
которые были заключены ранее 
с иными специализированными 
организациями, с 1 января 2024 
года прекратят своё действие. 
Договоры, заключённые собствен-
никами индивидуальных жилых 
домов до 1 сентября 2023 года, 
действуют до их прекращения или 
расторжения. Их пролонгация не 
предусмотрена.
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Организаторами семинара вы-
ступили корпоративный центр 
подготовки кадров «Персонал» 
и администрация города, а ме-
стом встречи стал тренировоч-
ный полигон «Школа безопас-
ности» Магнитогорского ме-
таллургического комбината. 
Участники обменялись опытом, 
изучили эффективные инстру-
менты повышения безопасно-
сти на производстве.

Важность и большую полезность 
таких семинаров в приветственном 
слове оценил директор по охране 
труда, промышленной безопасности и 
экологии ПАО «ММК» Олег Парфилов. 
Он также отметил, что полигон «Школа 
безопасности» предназначен не только 
для оттачивания практических навы-
ков, но и играет роль дискуссионной 
площадки. Олег Валентинович выразил 
уверенность, что встреча окажется пло-
дотворной.

– Считаю, что работодателям, которые 
ведут профессиональную деятельность 
в Магнитогорском городском округе, 
необходимо сверять часы – регулярно 
обсуждать новые подходы минимиза-
ции рисков для персонала, делиться 
мнениями по поводу того, как изменя-
ется законодательство. Это помогает 
выстраивать социально-деловые от-
ношения, – подчеркнул Парфилов в от-
дельном комментарии для СМИ.

С 1 сентября 2023 года по приказу 
Министерства труда и социальной за-
щиты РФ изменились нормы выдачи 
средств индивидуальной защиты. На 
предприятиях, где работники осущест-
вляют профессиональную деятельность 
в потенциально опасных условиях, 
должны определить те или иные риски 
травматизма и скорректировать полу-
чение сотрудниками определённых СИЗ. 
В Магнитогорске к таким предприятиям 
относятся ММК и компании, входящие 
в его Группу, тресты «Теплофикация», 
«Водоканал» и даже хоровая капелла с 
её не только творческими, но и техни-
ческими работниками.

– Возникает много вопросов в при-
менении законодательства, и семинар 
позволяет создать общее информаци-
онное поле с доступным понятийным 
аппаратом для магнитогорских рабо-
тодателей в проведении оценки про-
фессиональных рисков, – рассказала 
ведущий специалист КЦПК «Персонал» 
Альфия Сиразетдинова. – До 31 де-
кабря 2024 года работодатели могут 
следовать старым типовым единым 
нормам, а с первого января 2025-го 
они должны будут выдавать средства 
индивидуальной защиты на основе 
расчёта профессиональных рисков. То 
есть сейчас конкретным работникам 
нужны, например, ботинки, однако по 
старым типовым нормам, в которых 
климат в разных регионах во внимание 
не берётся, им полагаются валенки. 
Замена одних СИЗ на другие возможна, 
но это достаточно долгая процедура. 
А теперь можно будет учитывать 
пожелания работников и условия, в 

которых непосредственно действуют 
работодатели.

Одними из спикеров семинара ста-
ли технический инспектор област-
ной Челябинской организации Горно-
металлургического профсоюза России 
Антон Зинов и исполняющий обязан-
ности главного инженера ЗАО «Магни-
тогорский завод прокатных валков» 
(Группа ПАО «ММК») Артём Санаров. Они 
подробно разобрали вопрос оценки про-
фессиональных рисков на рабочих местах 
как главного инструмента перехода на 
единые типовые нормы выдачи СИЗ.

– Мы обязаны контролировать соблю-
дение требований в плане проведения 
специальной оценки условий труда, 
профессиональных рисков, выдачи 
средств индивидуальной защиты. Новое 
законодательство объединило три этих 
процедуры, – объяснил Антон Зинов. – В 
ходе проверок предприятий Челябин-
ской области выявляются, к сожалению, 
факты неудовлетворительной выдачи 
и оценки рисков. И такие семинары 
важны, потому что на них собираются 
работодатели, объединённые одной 
целью – обсудить острые вопросы, по-
делиться опытом.

Опыт ЗАО «МЗПВ» был представлен в 
докладе Артёма Санарова. В компании 

создали методику оценки профессио-
нальных рисков и занимаются её систе-
матическим внедрением.

– Результатом работы является прове-
дение мероприятий по снижению либо 
полному устранению рисков, – расска-
зал и. о. главного инженера. – Надеюсь, 
что мой доклад поможет внедрить нашу 
методику повсеместно. Ведь есть общие 
риски, которые не зависят от специфики 
производств. У нашей компании, зани-
мающейся тяжёлым машиностроением, 
в сравнении с муниципальными пред-
приятиями перечень рисков значитель-
но длиннее и уровень опасности выше. 
Но основные принципы безопасности 
везде одни и те же.

Также на семинаре была представлена 
статистика несчастных случаев в Магни-
тогорском городском округе в результа-
те падения с высоты за последние три 
года, рассмотрены передовые практики 
производства работ на высоте и в зам-
кнутых пространствах, проведён обзор 
эффективных инструментов профилак-
тики производственного травматизма. 
В конце встречи участники обменялись 
мнениями и задали спикерам интере-
сующие вопросы.

  Максим Юлин

Главное – безопасность

В Магнитогорске провели семинар,  
посвящённый профилактике травматизма  
через оценку потенциальных рисков

Газ в дом

Конкурс

Нарисуйте «Притяжение»
Городской курорт объявил конкурс рисунков 
(0+). Тема конкурса: «Как я вижу городской 
курорт «Притяжение». Готовые работы прини-
мают до 30 сентября в инфоцентре Притяжения 
по адресу: ул. Советская, 132.

Конкурс не имеет возрастных и профессиональных 
ограничений. Принять участие в нём может любой желаю-
щий. Победителей ждут призы: 3 место – профессиональ-
ный набор цветных карандашей «Мастер-Класс»; 2 место 
– сумка для художника «Малевичъ»; 1 место – этюдник с 
ящиком «Малевичъ».

К работе в обязательном порядке прилагается ори-
гинал письменного согласия участника или одного из 
родителей (законных представителей) конкурсанта 
на его участие в конкурсе с указанием ФИО, возраста, 
населённого пункта проживания, контактной инфор-
мации (телефон, электронная почта, адрес страницы в 
социальных сетях), а также подтверждением согласия 
лично (для совершеннолетних участников) или одного 
из родителей (законных представителей) на обработку 
своих персональных данных.

Конкурсные работы должны содержать изображение 
любой локации городского курорта «Притяжение», на 
усмотрение участника, или людей/детей на территории 
парка с согласия самих людей. Работы принимаются в фор-
мате А2 (формат является ориентиром и может выходить 
за рамки установленного размера, но не более 200/0). 
Работы можно создавать, используя любые живописные 
или графические материалы в любой технике на твёрдых 
листах для рисования. Рисунки, выполненные на бумаге, 
не предназначенной для рисования (тетрадные листы, 
обёрточная бумага, обои и прочее), к участию в конкурсе 
не допускаются. Рисунок может иметь как горизонталь-
ное, так и вертикальное изображение. Не допускается 
свертывание и сгибание работ. На рисунке необходимо 
разместить авторскую подпись (ФИО). Итоговые работы 
должны быть выполнены на холсте на подрамнике или 
вставлены в рамку соответствующего размера. Организа-
тор оставляет за собой право в отказе приёма работ при 
несоблюдении указанных критериев.

Главные критерии оценки работ: оригинальность 
авторского подхода и глубина раскрытия темы; соответ-
ствие тематике конкурса; образность, эмоциональность, 
выразительность; цветовые решения, композициозность 
работы, новое видение территории городского курорта 
«Притяжение».

Итоги конкурса будут определены путём общего го-
лосования 13 октября. Результаты будут опубликованы 
в официальной группе «Притяжение» социальной сети 
«ВКонтакте».
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Наталья Александровна 
Буравцова работает в НПО 
«БелМаг» почти 30 лет – с 
нуля создавала бухгалтерию 
предприятия, а затем его 
финансово-экономическую 
службу. Милая, добрая, 
чувствительная, хрупкая 
женщина со стальным 
стержнем – так отзываются 
о ней коллеги. Ещё она не 
боится сложных задач и 
по-настоящему любит свою 
профессию. А это – главные 
составляющие успеха.

НПО «БелМаг» – современное ма-
шиностроительное предприятие 
автомобильного сектора – для 
Магнитогорска уникальное. Во-
первых, «БелМаг» первым в городе 
начал заниматься изготовлением 
автомобильных запчастей. Основ-
ная специализация – разработка, 
проектирование, прототипиро-
вание, исследование и внедрение 
в массовое производство авто-
запчастей, преимущественно де-
талей шасси – шаровых опор и 
рулевых наконечников. Здесь есть 
современные сборочные линии, 
высокотехнологичное механообра-
батывающее оборудование и уни-
кальный испытательный центр, 
позволяющий проводить проверку 
и сертификацию автокомпонентов. 
Сейчас «БелМаг» является основ-
ным поставщиком деталей для 
производителей легковых авто-
мобилей России. Коллектив – 300 
человек, от научных сотрудников, 
кандидатов и докторов наук до 
операторов. Миллиардные оборо-
ты, сотрудничество с крупнейшими 
автомобильными предприятиями 
страны – Горьковским автомо-
бильным заводом и АвтоВАЗом. 
И именно от финансового руково-
дителя в первую очередь зависит 
экономическая стабильность и 
работа предприятия.

В 2013 году «Магнитогорский 
металл» уже поздравлял Наталью 
Александровну с юбилеем. За 
десять лет в её жизни многое из-
менилось. Во-первых, теперь она 
трижды бабушка.

Когда выезжает с внуками 
на отдых, у неё спрашивают: 
«Это все ваши? Вы счастливая 
мама!»

А во-вторых, она ещё больше за-
калилась в финансовых штормах 
пандемии и санкций, продолжая 
вести НПО «БелМаг» по курсу роста 
и развития.

Наталья Александровна рабо-
тает в научно-производственном 
объединении со дня его основания. 
Прошла путь от главного бухгал-
тера до финансового директора. А 
начиналось всё в далёком 1981 году, 
когда Наталья – выпускница школы 
№ 8 – определялась с высшим об-
разованием. Рассказывает:

– Училась очень хорошо, правда, 
окончила школу без медали, но была 
к ней близка. Любила математику, 
считаю, что у меня математический 
склад ума, так что точные науки 
давались легко. Хотела поступать на 
экономиста, но в Магнитогорском 
горно-металлургическом институ-
те специальность «экономика хо-
зяйственной деятельности» тогда 
закрыли, зато был первый набор 
на специальность «бухгалтерский 
учёт, анализ и аудит». Родственники 
и знакомые советовали: поступай, 
это та же экономика. Поступила в 
1981 году, в 1985-м получила ква-
лификацию экономиста. Учиться 
было очень интересно. Вниматель-
но отношусь к цифрам, а тут нужно, 
чтобы сошлась каждая копеечка.

В 1985 году, после окончания 
МГМИ, распределилась на ММК – 
тогда на комбинат брали самых 
лучших. Устроилась в централи-

зованную главную бухгалтерию 
ММК. К тому времени Наталья 
Александровна уже вышла замуж, 
воспитывала дочь – Евгения, стар-
шая, появилась, когда мама ещё 
училась в институте. Причём акаде-
мический отпуск Наталья брать не 
стала, хотя совмещать материнство 
и учёбу было непросто.

– Родители посоветовали: лучше 
учись, – вспоминает наша героиня. 
– Помогала семья, помогали друзья: 
сокурсницы писали лекции под 
копирку, приносили мне. Всё учила, 
ходила на практические занятия, 
сдавала экзамены. Потом уже, когда 
дочь пошла в садик, спокойно за-
щитила диплом.

Вскоре мужа, выпускника воен-
ной кафедры, оправили на службу в 
Прибалтику. Прожили там два года, 
а после возвращения в 1988 году 
Наталья снова устроилась на ММК, в 
бухгалтерию в управление главного 

механика комбината. При распре-
делении по цехам её отправили в 
цех изложниц. Здесь в 1992 году 
был организован мини-завод по-
рошковой металлургии «Феррум». 
Для открытия малого предприятия 
нужен был бухгалтер. 

– Начальник цеха предложил 
мою кандидатуру, – рассказыва-
ет Наталья Александровна.  – Не 
слишком долго думала: в цехе из-
ложниц у меня были ограниченные 
обязанности, работала больше как 
бухгалтер-материалист, а хотелось 
узнать о том, как полностью сво-
дить баланс предприятия, видеть 
прибыль. Конечно, это было инте-
ресно, так что согласилась. 

Так она стала совмещать работу 
на ММК и работу главного бухгал-
тера ТОО «Феррум». Предприятие 
осваивало выпуск автомобильных 
деталей методом порошковой 
металлургии, в том числе подшип-

ников, входящих в состав шаровых 
опор. Было тяжело: начинала всё с 
нуля. Не с кем было посоветоваться, 
все однокурсники тоже трудились 
на «узких» участках, а тут нужно 
было знать всё и сразу, вести само-
стоятельный баланс. Штудировала 
учебники, бывало, и плакала по 
ночам от усталости: младшая дочь 
к тому времени только пошла в са-
дик, старшая – в первый класс. Так 
что весь день на ММК с 8.00 до 17.00, 
а вечером нужно и уроки сделать, и 
что-то по хозяйству, ещё и бухгал-
терские отчёты. Но справилась, во 
всём разобралась. Благо, рядом был 
муж, опора и поддержка. 

В этом году, кстати, супруги будут 
отмечать не только юбилей Ната-
льи Александровны, но и 40-летие 
семейной жизни.

Когда в 1996 году было создано 
ЗАО «Научно-производственное 
объединение «БелМаг», пришлось 
делать непростой выбор. С одной 
стороны – стабильность градообра-
зующего предприятия, с другой – 
риски и неизвестность. Но Наталья 
Александровна поверила в будущее 
«БелМага». Говорит:

– Верила, что всё у нас должно 
получиться. Рискнула и уволилась, 
и в 1996 году полностью перешла 
в «БелМаг». Когда оглядывалась 
назад, ни разу не пожалела о сде-
ланном выборе. Очень люблю свою 
работу. 

Предприятие росло, и в 2004 году 
возникла необходимость в созда-
нии финансовой службы. Наталье 
Буравцовой предложили должность 
финансового директора – взять на 
себя руководство и бухгалтерией, 
и финансово-экономическим от-
делом. Она вспоминает: 

– Было сложно перейти с долж-
ности главного бухгалтера на по-
зицию финансового директора. 
Потому что главный бухгалтер 
занимается отчётностью и видит 
результаты своей деятельности. А 
финансовый директор должен об-
ладать аналитическим мышлением, 
смотреть вперед. Сомневалась в 
своих способностях, но снова риск-
нула и всё получилось. Основа всего 
– хорошая профессиональная ко-
манда, и у меня такая команда есть. 
Главная задача финансовой службы 
– сохранение финансовой устойчи-
вости и платежеспособности пред-
приятия. Так как компания быстро 
развивается, для этого необходимы 
ресурсы. Очень плотно работаем с 
банками, стараемся пользоваться 
всеми мерами поддержки, которые 
предлагает государство, в том чис-
ле займами и субсидиями. Когда 
начались санкции, менялось всё 
стремительно, валютные платежи 
закрывались. Но, несмотря на все 
сложности, удалось преодолеть 
финансовые кризисы и улучшить 
показатели. Это работа всех под-
разделений и руководителей НПО 
«БелМаг». 

Команда Наталью Александровну 
тоже любит, ценит и уважает. За то, 
что она всегда готова прийти на по-
мощь, дать полезный совет, щедро 
делится опытом.

– Бизнес интегрирован в глобаль-
ную автомобильную индустрию, 
у нас широкие контакты с заказ-
чиками и поставщиками внутри 
страны, в ближнем и дальнем 
зарубежье, – объясняет директор 
НПО «БелМаг» Игорь Гун. – Соот-
ветственно, на плечи финансового 
директора ложится большой круг 
задач. Нужно иметь широкий кру-
гозор, глубокую специализацию и 
высочайшую квалификацию, чтобы 
сводить эту работу. Государство 
оказывает большую поддержку 

предприятиям промышленности 
и автопрома, субсидирует научно-
исследовательские и конструктор-
ские работы. Активно участвуем 
в этих программах, а финансовый 
руководитель готовит исходные 
пакеты документов, составляет 
бизнес-планы, включающие и пред-
полагаемые объёмы выручки, и 
создание рабочих мест, и налоговые 
отчисления. Для того, чтобы решать 
такие задачи, нужны и профессио-
нализм, и аналитическое мышле-
ние, и умение составлять прогнозы. 
Это настоящее искусство.

– Работаем с Натальей Алексан-
дровной с 1996 года. Она была моим 
наставником, вместе начинали. 
Всему научила, всегда поможет, 
объяснит, если возникают вопросы. 
В любой момент можно подойти за 
советом. Очень добрая, отзывчивая, 
коммуникабельная. С ней очень 
приятно работать, – рассказывает 
главный бухгалтер НПО «БелМаг» 
Татьяна Кишкина. 

Начальник отдела кадров Евге-
ний Костин добавляет:

– С Натальей Александровной 
работаем с 1992 года. Она была 
бухгалтером цеха изложниц, и когда 
создавалось ТОО «Феррум», её пред-
ложили как перспективного со-
трудника. Всё, за что уважаю и ценю 
российских женщин, в ней есть: она 
с виду маленькая, хрупкая, но у неё 
такой стержень, характер! При этом 
она трогательная, добродушная, 
отзывчивая, женственная – очень 
многогранный человек.

Кстати, в числе специалистов 
финансовой службы под маминым 
руководством трудится и старшая 
дочь Натальи – Евгения. Говорит, 
когда стояла перед выбором вуза, 
мама посоветовала пойти по её 
стопам:

– Окончила МГТУ по специаль-
ности «бухгалтерский учёт, анализ 
и аудит» с красным дипломом. Не 
пожалела. Уезжала в Челябинск, 
потом вернулась на «БелМаг» – наш 
коллектив самый лучший. На рабо-
те отношения деловые, общаемся 
по имени-отчеству, отношение – как 
ко всем сотрудникам, поблажек нет. 
Но работать легко и комфортно. Как 
мама она очень добрая и заботли-
вая. Родители всегда поддержат и 
помогут.

Младшая дочь, Катерина, в 2014-м 
окончила МГТУ по той же специаль-
ности, но решила не связывать 
жизнь с экономикой, занимается 
творчеством и воспитывает двух 
дочерей. Внук и внучки – бабуш-
кина радость, они большие друзья. 
Наталья Александровна – бабушка 
ответственная, каждое лето вы-
возит ребят за город, сразу троих. 
Приучает их к активному образу 
жизни: играет с ними и в волейбол, 
и в баскетбол, научила их плавать 
и нырять.

Спорт для неё – образ жизни. 
В шесть утра на дорожке  
в бассейне, в восемь –  
уже на оперативке,  
и так каждый день  
уже двадцать лет

Зимой – лыжи. Есть у Натальи 
Александровны ещё одна страсть – 
автомобиль. Стаж вождения – почти 
тридцать лет. Возможно, в этом и 
кроется секрет её молодости – и 
спорт, и увлечённость работой, и 
совершенно точно – желание посто-
янно развиваться и неиссякаемый 
оптимизм.

Профессионализм Натальи Бу-
равцовой высоко ценят не только 
на предприятии, в 2008 году за 
многолетний добросовестный труд 
и высокие производственные по-
казатели она была отмечена Почёт-
ной грамотой главы Магнитогорска, 
а в 2013-м – Почётной грамотой 
министерства промышленности 
Челябинской области.

  Мария Митлина

Завтра юбилей отмечает  
финансовый рулевой НПО «БелМаг»  
Наталья Буравцова, и это тот случай,  
когда 60 – не более, чем цифра в паспорте

Хрупкая женщина  
со стальным стержнем

Наталья Буравцова
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Забота

Безопасность

Это старейшая и одна из веду-
щих благотворительных орга-
низаций Южного Урала, основ-
ным благотворителем которой 
на протяжении всей её истории 
является Магнитогорский ме-
таллургический комбинат.

История благотворительного фонда 
«Металлург» берёт начало в 1988 году, 
когда экономические преобразования в 
стране легли тяжким бременем на плечи 
неработающих пенсионеров. Ситуация 
потребовала от коллектива ММК новых 
подходов к решению вопросов социаль-
ной защиты своих бывших работников, 
которые оказались в наиболее тяжёлом 
положении. Магнитка всегда была 
флагманом в добрых начинаниях и на 
этот раз стала инициатором масштаб-
ного движения благотворительности и 
милосердия.

13 сентября 1988 года директор ММК 
Иван Харитонович Ромазан подписал 
приказ об организации в составе управ-
ления жилищно-коммунального хозяй-
ства комбината отделения социальной 
помощи по уходу за одинокими и преста-
релыми, бывшими работниками ММК. 
Возглавил его Валентин Владимирцев, 
который до этого был командирован 
на предприятия Минска, Свердловска, 
Москвы, Липецка, чтобы познакомиться 
с их системой социальной помощи на 
производстве. После создания отделе-
ния социальной помощи при комбинате 
связь предприятия с ветеранами стала 
системной, им были обеспечены вы-
ходное пособие, медицинская амбула-
торная помощь, выплаты для ремонта 
жилья и другие виды поддержки. 

Первой комплексной программой 
комбината стала «Забота», включавшая 
работу с ветеранами, инвалидами труда 
и профзаболеваний, многодетными, 
детьми-инвалидами, родители кото-
рых трудились на комбинате, семьями, 
потерявшими кормильца вследствие 
несчастного случая на ММК. А первыми 
соцработниками стали представители 
комбинатских цехов.

Через два года из этой системы по-

мощи вырос благотворительный обще-
ственный фонд «Милосердие», позднее 
преобразованный в благотворительный 
фонд «Металлург». Сегодня фонд – одна 
из крупнейших социальных благотво-
рительных организаций региона, реа-
лизующая масштабные комплексные 
программы поддержки пенсионеров и 
инвалидов, материнства и детства, куль-
турные и образовательные проекты.

Стратегия развития БФ 
«Металлург» отражает 
социальные приоритеты 
основного благотворителя 
фонда – ПАО «Магнитогорский 
металлургический комбинат»

В её основе лежат актуальные запро-
сы и потребности общества, а в фокусе 
внимания – повышение качества заботы 
об уязвимых категориях граждан и по-
мощь им.

П р о д о л ж а я  р е а л и з а ц и ю  с о -
гласованных с  предприятиями-
благотворителями долгосрочных кор-
поративных благотворительных про-
грамм «Забота», «Луч надежды», «XXI 
век – детям Южного Урала», «Спорт», 
«Поддержка НКО», БФ «Металлург» стал 
развиваться в новых направлениях, а 
его деятельность охватила большее 
число жителей города. Привлекаются 
новые благотворители.

Одно из важных нововведений в 
деятельности фонда – взаимодействие 
с НКО и общественными объедине-
ниями Магнитогорска. В прошлом году 
БФ «Металлург» впервые организовал 
конкурс социальных проектов «Сплав 
добра и дела» по выявлению и под-
держке местных инициатив, предлагаю-
щих решение актуальных социальных 
проблем города. В этом году конкурс 
проходил во второй раз. Поддержку 
ему оказывали ПАО «Магнитогорский 
металлургический комбинат» и ЧОО 
«Российский детский фонд». Общий 
объём грантового конкурса в 2023 году 
составил четыре миллиона рублей. По 
решению координационного комитета 

победителями стали восемь проектов 
НКО и пять проектов физических лиц.

На базе благотворительного фонда 
«Металлург» создан ресурсный центр 
поддержки социально ориентирован-
ных НКО Магнитогорска, где осущест-
вляются консультации физических 
лиц и сотрудников некоммерческих 
организаций по вопросам подготовки 
грантовых заявок; реализуется инфор-
мационная поддержка деятельности 
НКО; проводится обучение некоммер-
ческих организаций по программе «Со-
циальное проектирование». Недавно 
в Магнитогорске под патронатом бла-
готворительного фонда «Металлург» 
впервые состоялось мероприятие 
«Круг благотворителей». Фонд помог 
самостоятельным городским НКО через 
созданный им ресурсный центр под-
держки социально ориентированных 
НКО Магнитогорска публично выйти к 
потенциальным инвесторам, защитить 
свои проекты и привлечь средства на 
их развитие.

Сегодня фонд «Металлург» наряду 
с комплексными корпоративными 
программами ПАО «ММК» реализует в 
Магнитогорске социально значимые 
проекты, привлекая средства горожан 
и коммерческих организаций города, а 
также средства грантодателей: фонда 
президентских грантов, грантов губер-
натора, частных благотворительных 
фондов.

Целевые группы, которым посто-
янно помогает БФ «Металлург», – это 
уязвимые люди старшего возраста, 
семьи с детьми, оказавшиеся в трудной 
жизненной ситуации, а также дети с 
особенностями развития. Среди со-
циально значимых направлений дея-
тельности фонда помощь особенным 
детям занимает одно из важнейших 
направлений, и запуск новых инвести-
ционных проектов напрямую связан с 
этой категорией. В связи с повышенным 
запросом благотворительный фонд 
«Металлург» планирует открыть центр 
социальной помощи детям «Мозаика», 
направленный на поддержку семей с 
детьми с ментальными особенностями 
развития.

В рейтинге корпоративных и частных 
благотворительных некоммерческих 
организаций 2022 года, организованном 
RAEX, БФ «Металлург» занял восьмое 
место из 203 организаций. Также, со-
гласно проведённому в 2022-м году 
рэнкингу благотворительных органи-
заций России, БФ «Металлург» вошёл в 
топ-10 крупнейших благотворительных 
организаций и топ-10 организаций в 
сфере «Детство», получив максималь-
ные четыре звезды.

 Олег Акулов

На службе добра  
и милосердия
Благотворительный фонд «Металлург»  
отметил 35-летие

За минувшие выходные, с 15 по 
17 сентября, в Магнитогорске 
зарегистрировано 35 дорожно-
транспортных происшествий, 
из них два столкновения транс-
портных средств: ранены два 
водителя и один пассажир.

За указанный период выявлено 
и пресечено 19 фактов управления 
транспортными средствами води-
телями, находящимися в состоянии 
опьянения, один водитель управлял 
транспортным средством, не имея 
права управления, трое водителей 
управляли, будучи лишенными права 
управления транспортными средства-
ми, к административной ответствен-

ности за нарушение правил проезда 
нерегулируемых пешеходных пере-
ходов привлечены 24 водителя, 75 во-
дителей управляли транспортными 
средствами с техническими неис-
правностями, 55 водителей нарушили 
правила перевозки пассажиров, 16 
водителей нарушили правила пере-
возки детей. Всего же привлечены к 
административной ответственности 
за совершение правонарушений в об-
ласти дорожного движения свыше 370 
участников дорожного движения.

Также выявлено и пресечено шесть 
фактов повторного управления транс-
портными средствами водителями, 
находившимися в состоянии опья-
нения, которые ранее были подвер-

гнуты административному наказа-
нию за управление транспортными 
средствами в состоянии опьянения. 
Органами дознания решается вопрос 
о возбуждении уголовных дел по 
признакам преступления, предусмо-
тренного ст. 264.1 УК РФ «Нарушение 
правил дорожного движения лицом, 
подвергнутым административному 
наказанию». Санкция указанной ста-
тьи предусматривает максимальное 
наказание в виде лишения свободы 
на срок до двух лет.

В Магнитогорске продолжаются 
профилактические мероприятия «Не-
трезвый водитель» и «Неделя безопас-
ности дорожного движения». Телефон 
дежурной части 20-90-14.

Дорожные сводки
Акция

Вместе – победим!
В День воинской славы России, 21 сентября, в 
эфире телеканала ОТВ пройдёт марафон «Всё 
для Победы!» (16+)

Зрители из Челябинской области смогут отправить 
деньги на поддержку военных, находящихся в зоне 
спецоперации, передает корреспондент ИА «Первое об-
ластное» (18+).

Чтобы оказать посильную помощь, нужно будет проска-
нировать QR-код, который весь день будут транслировать 
на телеканале и на сайте 1obl.ru (18+).

Марафон ОТВ проводит совместно с Народным фронтом 
уже в третий раз. По итогам такой акции, которая прошла 
22 августа, зрители собрали почти полтора миллиона 
рублей. На эти деньги закупили экипировку и технику. 
У Народного фронта есть прямой контакт с бойцами, 
поэтому товары выбирали по заявкам под конкретные 
нужды.

Из
 а

рх
ив

а 
«М

М
»



8 О чём говорят Магнитогорский металл 19 сентября 2023 года вторник

Продолжение.  
Начало на стр. 1.

С началом реконструкции 
изменились и задачи, по-
ставленные перед строите-
лями, – прежде всего, речь о 
взлётно-посадочной полосе.

На первом этапе реконструкции, 
окончание которого было наме-
чено сначала на октябрь, а потом 
перенесено на десятое ноября, 
подрядчики должны были вве-
сти в строй только часть ИВПП 
– 2200 метров. Общая же длина 
магнитогорской «взлётки» – 3250 
метров, и это очень солидный 
показатель даже для областных 
центров. Вспомните недавнее ЧП 
с самолётом, летевшим из Сочи в 
Омск и из-за потери контроля над 
гидравликой не приземлившимся в 
пункте назначения именно потому, 
что длина её была 2200 метров, ко-
торых при неуправляемом реверсе 
могло не хватить для торможения. 
Пилоты решили тянуть судно до 
аэропорта Новосибирска, длина 
ИВПП в котором 3500 метров.

Строительные работы на по-
лосе магнитогорского аэропорта 

начались за два месяца до офици-
ального её закрытия: с северного 
края 850 метров полосы уже ре-
монтировали, а самолёты призем-
лялись с юга – используя длину в 
2200 метров. Эти два месяца стали 
весьма нервными: попутный ветер, 
скользкое покрытие после осадков 
– дополнительная опасность. По-
тому Росавиация и заказчик рекон-
струкции – компания «Ространсмо-
дернизация» – поставили задачу 
ввести в ноябре полосу целиком 
– все 3250 метров. Это позволит 
Магнитогорску принимать прак-
тически весь перечень авиасудов, 
который имеется в мире, – от пас-
сажирских лайнеров до грузовых и 
военных «тяжеловесов».

«Полевые» сложности

На аэродром нас везут на «УАЗ-
Патриоте», которым управляет 
начальник участка производ-
ственной площадки АльмакорГруп 
Евгений Устюгов. Почти неделя 
непрерывных дождей существен-
но размыла грунт, и путь требует 
мастерства водителя.

– Непогода серьёзно выбила 
из графика, – вздыхает Евгений 

Анатольевич. – 
В хорошую по-
году марочный 
бетон набирает 
необходимые 
70 процентов 
прочности за 
сутки – и мож-
но уже давать 
ему нагрузку, в 

том числе, работой 50-тонного 
бетоноукладочного комплекса. 
При повышенной влажности и 
пониженных температурах для 
необходимой прочности бетона 
нужно трое суток.

С окончанием дождя работы 
ведут активно: специальной ма-
шиной рабочие вычищают зазоры 
между плитами, чтобы равномерно 
потом заполнить их финишным 
раствором, другие дорабатывают 
установку так называемых огней 
сближения – «гнёзда» для поса-
дочных огней уже смонтированы, 
прокладка кабелей светосигналь-
ного оборудования начнётся на 
днях. Большая часть работников и 
техники заняты на боковых сходах 
с полосы: сама полоса, как мы уже 
говорили, готова, сейчас ведётся 

монтаж водосточно-дренажной 
системы.

Далее будет установлена система 
бокового грунтового сопряжения с 
полосой. По сути, это дублёр ИВПП: 
площадка должна выдержать вес 
самолёта, если он, к примеру, вы-
катится с полосы, и позволить 
завершить торможение. К пуску 
первой очереди будет готово также 
светосигнальное оборудование, 
электроснабжение, связь и прочие 
системы, отвечающие за полноцен-
ную работу аэропорта и безопас-
ность самолётов, заходящих на 
взлёт или посадку.

Основная доля работ по про-
кладке новых сетей – вынос уже 
существующей проводки.

– Значитель-
ное их количе-
ство не было 
учтено в про-
екте, поэтому, 
копая землю, ча-
сто встречали 
и повреждали 
провода, кото-
рые не были от-
мечены в доку-
менте, тем самым мешая текущей 
работе аэропорта, – говорит руко-

водитель проекта реконструкции 
магнитогорского аэродрома от 
компании «АльмакорГруп» Сергей 
Матренин. – Так что отвлекались 
на вынос существующих сетей 
для возможности монтажа новых. 
Для понимания: только кабелей 
связи мы должны уложить 76 ки-
лометров, 55 километров – кабелей  
0,4 киловольта, 15 километров – 
на десять киловольт… Заменены 
12700 метров ограждений аэро-
порта, установлена новая система 
безопасности – техническая си-
стема охраны, видеонаблюдения, 
система вибрационной охраны и 
так далее, патрульная дорога вдоль 
ограждений из грунтовой стала 
асфальтовой… 

Продолжая цифры: только бе-
тона планируется произвести и 
«вылить» 230 тысяч тонн, или 
134 тысячи кубометров. Для этого 
вблизи аэропорта специально по-
строен бетонно-растворный за-
вод, полностью обеспечивающий 
стройку бетоном и армированны-
ми конструкциями. На реконструк-
ции аэродрома работают около  
140 единиц техники и без малого 
500 работников.

Авиаперевозки
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Первый самолёт после реконструкции магнитогорский аэропорт сможет принять уже десятого ноября

И сроки, и качество – на высоте

Евгений Устюгов

Сергей  
Матренин
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Три из семнадцати

Активные работы сейчас на 
площади рулёжных дрожек № 1 
и 2 и перрона: щебень прессуют 
многочисленные катки, затем по 
линиям, «очерченным» специаль-
ными струнами, выставленными с 
помощью геодезических приборов, 
работает бетоноукладочный ком-
плекс (БУК). Всего БУКов три – из 
семнадцати в России. Это сложный 
многоуровневый комплекс: снача-
ла БУК разравнивает вываленный 
самосвалом слой жидкого бетона 
– так называемый «пирог» шири-
ной от пяти до семи с половиной 
метров. Скорость машины 50 ме-
тров в час, её движение почти не-
заметно, при этом останавливаться 
БУК не может – для целостности и 
ровности покрытия и в конечном 
итоге – безопасности движения 
самолёта. Вслед за бетоноукла-
дочной машиной на чуть подсо-
хшем слое бетона начинает работу 
огромный шпатель БУКа, шлифую-
щий поверхность, далее текстуров-
щик – «гребень», наносящий на 
плиту «полоски шероховатости» 
и покрывающий её финальным 
плёнкообразую-
щим составом 
на основе пара-
фина. 

–  З а  м и н у -
т у,  н е с м от р я 
на медленную 
скорость, БУК 
«съедает» 12 
кубометров бе-

тона, – говорит начальник участка 
комплексного оборудования БУК 
Андрей Хренов, который работал, 
а потом руководил самым первым 
БУКом GOMACO, закупленным тог-
да ещё в СССР. – Комплекс работает 
со слоем от 20 до 48 сантиметров 
бетона, за рабочую смену при 
хороших условиях укладывает до 
600–800 погонных метров.

Ёлки стратегического значения
Подземные работы идут не толь-

ко на территории аэродрома, но 
и у центрального фасада здания 
магнитогорского аэропорта: там, 
где раньше был разбит газон с кра-
сивейшими многолетними елями, 
сегодня перекопана земля – здесь 
проложена траншея и один из «вхо-
дов» в коммуникации коллектора, 
строительство которого также 
входит в работы по реконструкции. 
Аэропорт обзаведётся полноцен-
ными очистными сооружениями: 
воды будут накапливаться в кол-
лекторе и, очищенные до состоя-
ния питьевой воды, сбрасываться 
в реку Таштуй.

И всё это прекрасно, но при 
проектировании не учли судь-
бу красавиц-елей, выросших на 
территории аэропорта: всего  
21 дерево, из которых восемь 
растут у центрального фасада, 
семь – за внутренней оградой и 
ещё шесть – вблизи бизнес-зала. 
Все они мешали проведению ре-
конструкционных работ, а значит, 
теоретически должны быть устра-
нены. Но загубить деревья рука не 

поднялась: руководство аэропорта 
обратилось к стратегическому пар-
тнёру предприятия – ПАО «ММК», 
который тут же решил пересадить 
деревья на территорию комби-
ната.

–  Д в е  е л и 
обыкновенных 
или зелёных,  
19 елей колючих, 
или, в простона-
родье, голубых –  
бросить таких 
красавиц мы не 
могли, ведь для 
комбината, за-
точенного на 
экологические программы, каждое 
зелёное насаждение на вес золота 
– имеет буквально стратегическое 
значение, – говорит ведущий ин-
женер административного отдела 
ПАО «ММК» Ильвира Нагуманова. 
– Комбинат и подрядчик, с которым 
работаем не один год, взялись за 
дело. Но в данном случае сложность 
в том, что посадочный материал 
– не саженец из питомника с под-
готовленной корневой системой. По 
самым скромным подсчётам, сред-
ний возраст аэропортовских елей 
– 15 и более лет. А это значит, корни 
разрослись далеко за периферию 
кроны. И очень трудно сформиро-
вать земляной ком таким образом, 
чтобы пересаженное растение в 
дальнейшем прижилось.

Поэтому все работы производили 
вручную: вокруг ели выкапывали 
траншею, аккуратно подрезая раз-
росшиеся корни. Затем земляной 
ком вырезали, упаковывали в ткань, 
далее – в сетку-рабицу, погружали в 

специальную машину-длинномер, 
перевозили на территорию комби-
ната и высаживали – на площадь у 
заводоуправления, возле ЛПЦ-4, на 
западной стороне стана «5000» и 
территории демонтированных ста-
рых мартеновских цехов. Для этого 
специально изучали чертежи пло-
щадок, подбирая места, свободные 
от подземных сетей. В подготовлен-
ные ямы завозили дополнительную 
глину и питательный материал.

Теперь старые-новые саженцы 
будут оснащены так называемыми 
«растяжками», поддерживающими 
растения от верхушек до земли, 
– они будут спасать деревья от па-
дения при ветре, пока они не укре-
пятся на новом месте. Растяжки эти, 
вкупе с дополнительным поливом 
и подкормкой, будут сопровождать 
новые деревья ещё несколько лет: 
главная задача – стопроцентная 
приживаемость елей на новом 
месте.

Реальные перспективы
АльмакорГруп утверждает: пер-

вый самолёт после окончания 
первого этапа реконструкции аэро-
дром Магнитогорска примет, как 
и было запланировано, десятого 
ноября. Более того, практические 
работы будут закончены уже де-
сятого октября – остальное время 
займёт процедура государственной 
приёмки реконструированного 
участка. Второй этап – а полная 
реконструкция предусмотрена 
проектом до конца 2024 года – не 
будет мешать работе аэропорта: 

реконструкция здания аварийно-
спасательной службы, ремонты 
офисов, строительство площадки 
противообледенительной обра-
ботки авиасудов с направлением 
технических жидкостей в единую 
систему строящегося коллектора, 
увеличение перрона с двух стоя-
ночных мест до десяти и прочие 
работы, не мешающие текущей де-
ятельности по приёму и отправке 
самолётов и пассажиров… Не могу 
не задать вопрос: действительно 
ли Магнитогорск – настолько 
перспективный пункт развития 
авиации, что для него необходима 
возможность одновременного пре-
бывания десяти самолётов?

– Во-первых, да, Магнитогорск 
имеет перспективы расширения 
географии авиаперелётов, – го-
ворит Сергей Матренин. – Кроме 
того, магнитогорский аэропорт, 
равноудалённый от Уфы, Челя-
бинска, Оренбурга, выполняет и 
функцию резервной гавани, при-
нимающей самолёты из временно 
закрытых аэропортов – по тем же 
погодным условиям. Магнитогорск 
– это хоккейный город, и КХЛ, 
знаю, испытывает большие логи-
стические неудобства и тоже очень 
ждёт открытия магнитогорского 
аэропорта. Так что, да, считаю, пер-
спективы вполне соответствуют 
проводимым работам.

  Рита Давлетшина
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Андрей Хренов

При реконструкции аэропорта  
ни одна ёлка не уничтожена

Ильвира  
Нагуманова



Легкоатлетический празд-
ник был организован в 
рамках Всероссийской 
акции «Выбираю чистый 
воздух», которая направле-
на на снижение выбросов 
от использования личного 
автотранспорта. На сей раз 
на Центральном стадионе 
собралось более трёх тысяч 
участников, желающих 
преодолеть трассы различ-
ной протяжённости, и это 
новый рекорд.

Первая дистанция – двести ме-
тров – предназначена для самых 
маленьких. А то, с какой самоот-
верженностью дошколята, одетые 
в фирменные красно-сине-белые 
футболки, которые им явно велики, 
добегают до финиша, не оставляет 
равнодушным никого. Именно 
детский забег вызывает больше 
всего эмоций, на юных спортсме-
нов направлены сотни объективов 
смартфонов, их сопровождают не-
смолкаемые аплодисменты и под-
бадривающие выкрики.

– Посмотрите, какие они до-
вольные, – улыбается один из 
самых возрастных участников за-
бега Виктор Токарев. – Преодолели 
себя, добежали, каждый получил 
медаль. Очень здорово наблюдать 
за малышами.

Сам Виктор Иванович выбрал для 
себя весьма солидную дистанцию 
– две тысячи метров. Участвует 
вместе с товарищами из движения 
«Бегайте с нами, бегайте сами», а 
спортом занимается всю жизнь.

Юные спортсменки Ангелина 
Гриценко и Варвара Мальцева зани-
маются лёгкой атлетикой с детства. 
Ангелина – спринтер, выступает 
на коротких дистанциях, а Варвара 
специализируется на длинных – 
полторы и три тысячи метров.

Обе признаются, что очень любят 
выигрывать, и у каждой за плечами 
немало спортивных достижений. 
Варвара, например, победила на 
первенстве Уральского федераль-
ного округа в беге на три киломе-
тра. Также она дважды участвовала 
в чемпионате России, где входила в 
десятку лучших. У Ангелины пока 
что самый главный старт был на 
первенстве России, где девушка за-
няла второе место. Но самое важное, 
по её словам, – победить себя.

– На соревнованиях, в первую оче-
редь, нужно справиться с собствен-
ным волнением, – делятся девушки. 
– Каждый может гораздо больше, 
чем он думает. И когда стоишь на 
пьедестале – гордишься собой.

В «Азии–Европе» Ангелина уча-
ствует все десять лет, что занима-
ется лёгкой атлетикой. Варвара 
выступала и в прошлом году, при-

чём с очень неплохим результатом 
– вошла в десятку самых быстрых. 
А сейчас и вовсе оказалась луч-
шей среди прекрасной половины 
участников на дистанции пять 
километров.

Среди мужчин на пятикиломе-
тровой дистанции первое место 
занял юный легкоатлет Андрей 
Ищенко. Подобные соревнования 
для него не новый опыт, но всегда 
интересный. Нынешний забег дался 
легче, чем рассчитывал спортсмен, 
однако соперники попались очень 
достойные.

– Победить планировал с самого 
начала. Придерживался тактики: 
если впереди будут другие участ-
ники, следую за ними, а на по-
следнем отрезке ускоряюсь. Если 
нет – просто бегу спокойно, держа 
ровный темп, но ближе к финишу 
всё равно наберу скорость, – объ-
ясняет Андрей.

Тактика сработала, и титул побе-
дителя – лучшее тому доказатель-
ство. Хотя сам спортсмен к успеху 
отнесся довольно спокойно. Что, 
впрочем, вполне объяснимо: на 
этой неделе Андрей уже победил 
в соревнованиях, а конкретно – на 
первенстве Челябинской области 
по кроссу. Там он быстрее всех 
преодолел три тысячи метров, а 
сама трасса оказалась куда сложнее 
из-за неровной местности.

С открытием соревнований всех 
собравшихся на стадионе поздрав-
ляли глава Магнитогорска Сергей 
Бердников и председатель Магни-
тогорского городского Собрания 
депутатов Александр Морозов. При-
чём Александр Олегович выступил 
не только в роли почётного гостя, 
но и как участник – на дистанции 
в два километра. Кстати, именно 
она стала наиболее популярной: 
желающих преодолеть две тысячи 
метров набралось столько, что на 
старт их выпускали аж тремя груп-
пами. А победителями в этом забеге 
стали Ксения Тагирова и Даниил 
Каштанов.

Одной из самых непростых дис-
танций стала десятикилометровая. 
Впрочем, проверить свои силы на 
таком отрезке также решило не-
мало участников. Лучшими здесь 
оказались Анастасия Садыкова и 
Антон Турубанов.

И, наконец, испытание для самых 
выносливых – полумарафон. От 
старта до финиша – более двадцати 
одной тысячи метров, и быстрее 
всех преодолел это расстояние Ар-
тём Забалуев. Его время – один час 
шестнадцать минут и двадцать во-
семь секунд. И спустя всего минуту 
после финиша победитель готов 
давать интервью.

– Бежал, кайфовал, – рассказыва-
ет Артём. – Изначально не думал, 
что выйду на старт, просто привёл 
детей на праздник. А участвовать 
решил в самый последний момент.

В забеге «Азия–Европа» он ис-
пытывает себя с девяностых годов, 
расценивая его как традиционный 
домашний старт. Трудится победи-
тель на коксохимическом произ-
водстве ММК, а соревнования для 
быстрых и выносливых давно стали 
частью его жизни. Не раз и не два 
случалось, что после цеха Артём от-
правлялся на полумарафоны и ма-
рафоны. Или наоборот: преодолев 
несколько десятков километров, 
Забалуев ехал трудиться на пром-
площадку, да ещё в ночную смену.

– Работа в какой-то мере тоже 
тренировка, – добавляет он.

Среди женщин лучшей на по-
лумарафонской дистанции стала 
Елена Самигулина. Она преодолела 
двадцать один с лишним километр 
за один час двадцать четыре мину-
ты и пятьдесят пять секунд.

Кроме того, организаторы забега 
отметили самого юного участника 
– шестилетнюю Эльмиру Давлет-
кирееву. Самым старшим бегуном 
стал Евгений Толмачёв, которому 
исполнилось семьдесят шесть лет. 
Быстрее всех до границы Европы и 
Азии добежал Антон Турубанов, а 
специальную награду «Украшение 
забега» завоевала Вера Лапаева.

  Кирилл Смородин
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Живи активно!

Рекорды сентябрьского забега

В минувшее воскресенье в пятьдесят седьмой раз состоялся  
традиционный магнитогорский забег «Азия–Европа-2023» (6+)

Больше фото – 
magmetall.ru (16+)
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Хоккей

Огненно-оранжевая форма вы-
ходного дня, в которой «Метал-
лург» в субботу провёл второй 
подряд матч на своей арене с 
возвратившейся в КХЛ тольят-
тинской «Ладой», оказалась не 
фартовой для наших хоккеи-
стов. После пяти побед кряду 
Магнитка потерпела второе в 
новом регулярном чемпионате 
поражение и впервые проигра-
ла в основное время – 1:3.

Тольяттинцы ещё в четверг, когда 
команды первый раз сыграли на маг-
нитогорском льду, озадачили питомцев 
Андрея Разина. Блестяще начав встречу 
и быстро забросив две шайбы (уже на 
45-й секунде Данила Юров уникальным 
по точности броском открыл счёт, а на 
пятой минуте Егор Коробкин удвоил 
преимущество хозяев), «Металлург» 
развить преимущество не смог. А гости, 
освоившись на нашей арене, нашли 
способы противодействия лидеру. В 
итоге «Лада» сравняла счёт, и только 
в овертайме хозяева добыли трудную 
победу – 3:2. Победный гол на счету 
Макара Хабарова.

Главный тренер волжан Олег 
Браташ после матча словно 
предупредил нашу команду:  
«На каждую игру мы выходим  
с одной целью – победить»

И в субботу гости своего добились.
«Металлург» снова резво начал – на 

четвёртой минуте Люк Джонсон реали-
зовал большинство. Причём гол полу-
чился на 100 процентов легионерским 
– ассистировали американцу канадец 
Жан-Себастьен Ди и швед Робин Пресс. 
Но «Лада», как и двумя днями ранее, по-
степенно игру выровняла, выстроила 
отличную защитную модель, которую 
называют «автобусом», и не позволила 
больше хозяевам забросить ни одной 
шайбы.

Сами же гости отличились трижды 
– последнюю свою шайбу они забро-
сили в пустые ворота после того, как 
«Металлург» заменил голкипера Илью 
Набокова шестым полевым игроком. 
Автором второго победного гола стал 

безусловно лучший хоккеист в составе 
«Лады» – Трой Джозефс.

Если резюмировать итоги первых 
двух домашних игр команды Андрея 
Разина, то надо признать: выездная 
модель у магнитогорцев пока работает 
лучше, чем домашняя.

«Во всех прежних матчах соперники 
иначе против нас играли, – объяснил в 
субботу ситуацию защитник Алексей 
Маклюков. – Мы выходили из-под 
давления, хорошо начинали атаки. А 
во встречах с «Ладой» сами столкну-
лись с такой тактикой соперника… В 
четверг нам уже было не так просто, 
а сегодня мы вообще не смогли пере-
ломить игру».

Несмотря на потерянные очки, матчи 
с «Ладой» стали очень полезными для 
«Металлурга». Наша команда ощутила 
бремя лидерства, поняла, как серьёзно 
настраиваются на матчи с ней соперни-
ки, и от «головокружения от успехов» 
точно избавилась. Да и первое место 
в Восточной конференции Магнитка, 

набравшая 11 очков в семи встречах, 
сохранила.

«Ничего страшного не произошло, 
поражения бывают, – подытожил 
главный тренер Андрей Разин. – Ребят, 
особенно молодёжь, «потрясывает». 
Но думаю, что освоимся. Впереди две 
важные игры с прямым конкурентом – 
«Автомобилистом». Поэтому готовимся 
дальше».

Вчера «Металлург» провёл первый 
домашний матч с клубом из Екате-
ринбурга. Завтра – сыграет второй. 
Нелишне напомнить, что именно от 
«Автомобилиста» наши хоккеисты 
потерпели единственное поражение 
в стартовой серии из пяти встреч на 
выезде. Причём без «чертовщинки» 
тогда не обошлось. В столице Большого 
Урала хозяева отыгрались в концовке 
третьего периода, благодаря удачному 
для них рикошету шайбы, а в овертай-
ме вырвали победу – 3:2.

 Владислав Рыбаченко

«Лада» завелась,  
но не с пол-оборота

Выездная модель «Металлурга»  
пока работает лучше, чем домашняя

Футбол

Решающий матч
Завтра футболисты команды 
«Металлург-Магнитогорск» про-
ведут один из важнейших матчей 
сезона. На Центральном стадионе 
питомцы Сергея Петухова встре-
тятся с молодёжным составом 
ФК «Челябинск» (0+). Это будет 
второй полуфинальный поединок 
Кубка среди любительских команд Урала и За-
падной Сибири.

Первая встреча, состоявшаяся в прошлую среду в Че-
лябинске, завершилась вничью – 2:2. Наши футболисты, 
выигрывавшие по ходу игры с солидным преимуществом 
в два гола (оба мяча в ворота хозяев, один из них – с пе-
нальти, забил Анатолий Семёнов), в концовке упустили 
победу. За последние десять минут челябинцы забили 
дважды и сохранили неплохие шансы на выход в финал. 
Тем не менее «Металлург-Магнитогорск» выглядит фаво-
ритом. В очных матчах в этом году, а их состоялось уже 
четыре – по два в чемпионате и кубке, наши футболисты 
ни разу челябинцам не проиграли.

В сентябре питомцы Сергея Петухова после долгого 
перерыва одержали две победы подряд в любительском 
чемпионате Приволжского, Уральского и Сибирского 
федеральных округов (третий дивизион первенства Рос-
сии), причём обе – с «сухим» счётом. Дома магнитогорцы 
обыграли «Ильпар» из Пермского края – 2:0, в гостях – ми-
асское «Торпедо-2» – 3:0. Шесть набранных очков позво-
лили команде подняться на четвёртое место в турнирной 
таблице (37 очков после двадцати встреч), но шагнуть 
ещё выше у наших футболистов вряд ли получится: до 
финиша чемпионата осталось всего два тура.

Поэтому завтрашний кубковый матч в такой ситуа-
ции выглядит более важным, чем оставшиеся поединки 
чемпионата. В случае успеха «Металлург-Магнитогорск» 
получит прекрасный шанс побороться за трофей.

Напомним, что в другом полуфинале Кубка среди 
любительских команд Урала и Западной Сибири борьбу 
за путёвку в финал ведут два коллектива из Пермского 
края – СШОР «Звезда» и «Ильпар». На прошлой неделе в 
первом полуфинальном поединке они, как магнитогорцы 
и челябинцы, тоже сыграли вничью – 3:3.

Баскетбол

Серебряный визит
Баскетболисты «Металлурга» заняли второе 
место на традиционном всероссийском турнире 
на призы АО «Ижевский электромеханический 
завод «Купол». В столице Удмуртии магнитогор-
цы выиграли три из пяти встреч, но хозяевам 
– команде «Купол-Родники», выступающей в 
суперлиге чемпионата России, – дважды про-
играли.

На старте турнира «Металлург» обыграл сборную 
Удмуртии – 108:88, а затем – «Парму-М» из Пермского 
края – 80:68. В первом из этих матчей больше всех очков 
в составе нашей команды набрали Константин Куликов 
и Артём Иванов – по 19, во втором – Станислав Сарафан-
кин – 19. В последней игре группового этапа питомцы 
Артёма Куринного уступили хозяевам со счётом 81:87 
(Константин Куликов набрал 19 очков) и со второго места 
вышли в полуфинал.

Там «Металлург» в концовке напряжённейшего матча 
буквально вырвал победу у тобольского «Нефтехимика» 
– 78:72. Отлично сыграл Григорий Скрынник, набравший 
28 очков. Но в финале команда «Купол-Родники» вновь 
одолела магнитогорцев, на этот раз со счётом 84:78. В 
«Металлурге» самым результативным в этой встрече стал 
Константин Куликов, набравший 18 очков и сделавший 
11 подборов.

Новый сезон на всесоюзной арене магнитогорские 
баскетболисты по традиции начнут кубковыми матчами. 
С 21 по 23 сентября в Тобольске «Металлург» сыграет на 
групповом этапе Кубка С. Н. Тараканова в квартете «Г». 
Питомцы Артёма Куринного встретятся с «Пармой-М» 
из Пермского края, «Енисеем-2» из Красноярского края 
и тобольским «Нефтхимиком» (0+).

Первые поединки чемпионата России в высшей лиге 
«Металлург» проведёт 21–22 октября в Майкопе с мест-
ной командой «Динамо-МГТУ» (0+).

Пресс-служба клуба опубликовала состав команды на 
предстоящий сезон. В него вошли: Артём Иванов, Станис-
лав Сарафанкин, Константин Куликов, Ярослав Венников, 
Валерий Колбин, Семён Хоменко, Евгений Борисюк, 
Сергей Харитонов, Александр Пуйда, Александр Гудыма, 
Григорий Скрынник, Михаил Макушин, Иван Егоров.
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Восточная конференция

Команды И В П О

«Металлург» 7 5 2 11
«Ак Барс» 7 5 2 10
«Авангард» 6 5 1 10
«Трактор» 7 4 3 9
«Автомобилист» 7 4 3 9
«Лада» 7 3 4 7
«Сибирь» 7 3 4 7
«Салават Юлаев» 5 3 2 6
«Амур» 6 3 3 6
«Барыс» 6 1 5 5
«Адмирал» 6 1 5 4
«Нефтехимик» 6 1 5 3

Западная конференция

Команды И В П О

«Торпедо» 6 5 1 10
«Динамо» М 7 5 2 10
«Спартак» 7 4 3 9
ХК «Сочи» 7 4 3 8
«Локомотив» 6 4 2 8
«Куньлунь РС» 8 4 4 8
«Северсталь» 5 3 2 7
ЦСКА 7 3 4 7
«Динамо» Мн 6 2 4 5
СКА 7 2 5 4
«Витязь» 7 1 6 2

На хоккейных этажах
Чемпионат КХЛ. Положение на 18 сентября

Бомбардиры «Металлурга»
Егор Коробкин – 6 очков (1 гол плюс 5 передач), Семён Кошелев – 5 (2+3), 

Никита Михайлис – 4 (3+1), Данила Юров и Денис Зернов – по 4 (2+2).



Окончание.  
Начало в № 61, 63, 66, 67.

Пятнадцатого сентября в 
Израиле начали отмечать 
один из самых значимых 
праздников – Рош-а-Шана, 
или еврейский Новый год. 
Подошёл к концу не толь-
ко 5783 год от сотворения 
мира (да-да, в иудаизме своё 
летоисчисление), подходят 
к концу и воспоминания о 
моём израильском путеше-
ствии.

Последние дни его получились 
очень насыщенными – провела их 
у сестры в Рамат-Гане и посетила 
поселение сионистов Кдумим в Са-
марии, ультрарелигиозный Бейтар-
Илит и Ашдод. Семейный вояж 
начался с Тель-Авива. Здесь догово-
рились встретиться с сестрой – она 
работает в Тель-Авиве, а Рамат-Ган 
– его город-спутник. Расстояние 
между ними – чуть больше четырёх 
километров, добраться из одного 
в другой можно минут за десять. 
Их разделяет только шоссе Аялон. 
По меркам Израиля, Рамат-Ган – 
большой город, население – около 
165 тысяч человек. Здесь находятся 
самый большой футбольный ста-
дион в стране, крупнейшая в мире 
алмазная биржа и сафари-парк.

Тахана Мерказит
Приключения начались в тот 

момент, когда в Тель-Авиве сын 
предложил выйти не на привычной 
станции Азриэли, а на центральной 
станции в южном районе. «О´к, – 
сказала я, – на центральной, так на 
центральной». Мысль о том, что 
это не просто центральная стан-
ция, а та самая Тахана Мерказит, о 
которой поют песни и складывают 
легенды, даже не пришла в голову. 
Если северный Тель-Авив заселяли 
евреи-ашкеназы – выходцы из Рос-
сии и Европы, то южный – евреи-
сефарды из стран мусульманского 
мира. В 2000-х район стали актив-
но осваивать беженцы из Ганы, 
Эритреи и Судана, что наложило 
неизгладимый отпечаток на и без 
того специфический мир южного 
Тель-Авива, центром которого, без 
сомнения, является Тахана Мер-
казит – огромный многоэтажный 
автовокзал, лабиринты которого со 
временем превратились в отдель-
ный мир, с магазинами, рынками, 
аптеками, музеями, театрами, ноч-
ным клубом, церквями и синагога-
ми, арт-пространствами, летучими 
мышами, закрытыми этажами и 
атомным бомбоубежищем на 16 
тысяч человек.

Сейчас южный Тель-Авив – это са-
мый грязный и самый криминаль-
ный уголок страны, в который до-
бропорядочных израильтян водят 
на экскурсии. В буквальном смысле 
– гиды организуют экскурсии по Та-
хане Мерказит. У нас, к сожалению, 
не было гида, поэтому минут трид-
цать мы блуждали между этажами, 
какими-то рынками с дешёвой 
одеждой, магазинами, лифтами, 
эскалаторами. Наконец, нашли 
нужный выход. И вот он – южный 
Тель-Авив во всей красе. Здесь я 
впервые увидела израильского бом-
жа – он с комфортом разместился 
на потрёпанном матрасе прямо на 
островке посреди проезжей части. 
Люди спокойно проходили мимо, 
не обращая на него никакого вни-
мания. Сын же оказался шокирован 
не меньше меня, ибо также оказался 
в этом районе впервые. В общем, 
в южном Тель-Авиве мы постара-
лись сильно не задерживаться. А 
вечером того же дня уже ехали по 
шоссе 55 мимо выжженных солнцем 
холмов Самарии. Название области 
происходит от города Самария 
(Шомрон) – столицы древнего Из-
раильского царства. Путь лежал в 
Кдумим, еврейский посёлок за «зе-
лёной чертой» на так называемых 
спорных территориях, которые 
перешли под контроль Израиля в 
ходе шестидневной войны.

Израиль и религия
В этом месте сделаю небольшое 

отступление, касающееся изра-
ильтян и их отношения к религии. 
Хотя в целом государство считается 
светским и демократическим, рели-
гия пронизывает все сферы жизни 
и присутствует в нормативно-
правовом поле. Так, в Израиле под 
юрисдикцией религиозных судов 
находятся акты гражданского со-
стояния, в стране можно заключать 
только религиозные браки. Шаббат 
является официальным выходным 
днём, как и дни религиозных празд-
ников, во всех государственных 
учреждениях обязательно соблюде-
ние требований кашрута, религия 
оказывает влияние и на иммигра-
ционное законодательство.

При этом в самом иудаизме суще-
ствует масса течений, последовате-
ли которых зачастую оказываются 
по разные стороны баррикад в 
религиозных воззрениях на то, по 
какому пути надлежит следовать 
государству в своём развитии. 
Очень условно течения можно 
разделить на два основных на-
правления – религиозный сионизм 
и харедим (их ещё называют уль-
траортодоксами).

Религиозный сионизм (вязаные 
кипы) – это направление в орто-
доксальном иудаизме, которое 
сочетает сионистcкую идеологию 
и соблюдение заповедей Торы. 
Сионисты гораздо больше, не-
жели харедим, вовлечены в жизнь 
государства. Именно они основали 
большую часть населённых пун-
ктов на территориях, именно рели-
гиозных сионистов, по сути, можно 
назвать главными патриотами 
Израиля. Они приезжают сюда не 
за лучшей жизнью, для них Изра-
иль – родина, которой они должны 
служить. Причём как в прямом, так 
и в переносном смысле. Если у харе-
дим мужчины не служат в армии и 
не работают (их работа – молитвы и 
изучение Торы), то парни-сионисты 
не просто служат, а обязательно 
в боевых частях. Среди сионистов 
очень много идейных репатриантов 
из США и Западной Европы. Непода-
лёку от Кдумима есть аналогичное 
поселение, основанное американца-
ми. Что говорить, мой дядя, в гости 
к которому мы поехали, переехал в 
Израиль из Калифорнии, в которой 
прожил больше 20 лет после эми-
грации из СССР.

Харедим – это чёрные шляпы, 
лапсердаки, халаты и пейсы – ти-
пичный образ религиозного иудея. 
Правда, и халаты не всегда бывают 
чёрными, и шляпы могут быть 
разных форм и размеров, но это уже 
ответвления. Харедим максимально 
консервативны, выступают про-
тив нарушений законов Торы на 

государственном уровне, требуют 
соблюдения гендерной сегрегации. 
Они не смотрят телевизор, пользу-
ются кнопочными телефонами и 
«кошерным» интернетом, строго 
следят за дресс-кодом и скептиче-
ски относятся к идеям сионизма. В 
мире харедим ценность человека 
в обществе определяется знанием 
и почитанием Торы. Мужчины-
ультраортодоксы учатся в ешивах и 
колелях, женщины – рожают детей. 
Молодая беременная женщина с 
коляской с двумя-тремя детьми, 
рядом с которой идут ребятишки 
постарше, – такую картину не-
редко можно встретить в Израиле. 
Кстати, и работают там зачастую 
именно женщины, потому что ра-
бота мужчин – учиться и молиться. 
С точки зрения светского человека 
подход ультраортодоксов к жизни 
может вызывать осуждение, но 
это их мир, они хранят еврейские 
традиции, традиции письменной и 
устной Торы и, наконец, поднимают 
демографию страны.

Самария – для сионистов  
и ультраортодоксов

Кдумим – поселение религиоз-
ных сионистов. Это первое поселе-
ние в Самарии на Западном берегу 
реки Иордан. Было основано в 1975 
году активистами религиозного 
сионистского движения Гуш Эму-
ним. В десяти километрах – Шхем, 
в 20 – Дженин, находящиеся под 
полным контролем Палестинской 
автономии. Чтобы попасть в Кду-
мим, нужно пересечь блокпост 
и проехать через палестинскую 
деревню Аль-Фундук (Рина, супру-
га дядюшки, при подъезде к ней 
предусмотрительно блокирует 
двери). В Иудее и Самарии нередко 
происходят точечные теракты, за 
день до моего отъезда из страны 
возле Кдумима террористы из ма-
шины расстреляли двух человек, 
один из пострадавших скончался. 
Но жители поселений привыкли 
и блокпостам, и к близости авто-
номии. Рина работает программи-
стом в центре и проезжает этим 

маршрутом пять дней в неделю 
двадцать с лишним лет. Кстати, 
сразу за КПП, на шоссе 55, обычно 
стоит толпа автостопщиков. Такие 
подвозки в Израиле называются 
тремп: на определённых точках – 
тремпиадах – водители, готовые 
взять попутчиков, останавливают-
ся, говорят, в каком направлении 
едут и сколько в машине свободных 
мест. Всё это абсолютно бесплатно. 
Тремп очень распространён в Иудее 
и Самарии – автобусы там, конечно, 
ходят, но не очень часто. Такси же 
в стране – дорогое удовольствие, 
стоимость километра пути – около 
пяти шекелей (125 рублей), ночью 
и в выходные – ещё дороже.

Население Кдумима – около че-
тырёх с половиной тысяч человек. 
Основная застройка – небольшие 
типовые двухэтажные домики с 
цокольным этажом, где распола-
гается защищённая комната (ма-
мад) – бомбоубежище. Недавно в 
поселении открыли магазин сети 
«Суперфарм», и это, надо сказать, 
большой прогресс для поселения. 
Впрочем, энтузиастов-поселенцев 
не сильно расстраивает отсутствие 
в шаговой доступности «благ циви-
лизации». Кстати, по соседству с дя-
дюшкой в Кдумиме живёт министр 
финансов Израиля, лидер партии 
«Религиозный сионизм» Бецалель 
Смотрич.

После возвращения из Кдумима 
отправились в гости к другому 
дядюшке – в ультраортоксальный 
Бейтар-Илит. В Израиле есть не 
только кварталы ультраортодок-
сов, но и целые города, такие, как 
Бейтар-Илит, Модиин-Илит и Бней-
Брак. Посещая их, важно учитывать 
правила скромности. Для поездки в 
Бейтар-Илит надела длинную юбку 
и кофту с длинными рукавами. 
Правда, чтобы соответствовать 
религиозным требованиям, этого 
недостаточно – в соответствии с 
цниютом, у женщины должны быть 
закрыты все части тела (закрытая 
обувь, плотные чулки в любую жару, 
замужние женщины должны закры-
вать волосы платком или париком). 
Впрочем, дядюшка – адекватный 

образованный человек, так что 
прекрасно понимает, что светские 
родственники имеют право на не-
которые послабления.

Бейтар-Илит также расположен 
на Западном берегу реки Иордан, 
в десяти километрах от Иеруса-
лима. Это первый город Израиля, 
построенный специально для уль-
траортодоксального населения. 
Здесь все без исключения жители 
строго следуют обычаям, тради-
циям и учениям Торы. Население 
– около 60 тысяч жителей, и оно 
постоянно растёт. Почти половина 
населения – дети и подростки до 
18 лет, так что Бейтар считается 
самым молодым городом Израиля. 
Жилищный фонд – многоэтажная 
застройка, облицованная белым ие-
русалимским камнем. Есть в городе 
и русскоязычная община, есть даже 
«русская» синагога.

Ашдод – мы точно в Израиле?
Завершился семейный вояж на 

юге страны. «Иногда забываю, что 
живу в Израиле», – призналась 
тётушка, приехавшая на Землю 
обетованную чуть больше года на-
зад. Нет, они с мужем учили язык, 
закончили ульпан, получили сер-
тификаты. Но вот с разговорным 
ивритом до сих пор справляются с 
трудом. И действительно, зачем он 
нужен, если вы уже на пенсии и жи-
вёте в Ашдоде. Здесь даже вывески 
магазинов на русском языке!

Ашдод расположен в Южном 
округе страны на побережье Сре-
диземного моря. Город молодой по 
меркам современного Израиля, но 
история его уходит корнями в глу-
бину веков. Первое поселение здесь 
появилось в XVII веке до нашей эры, 
упоминается он и в Библии. В Ашдо-
де находится крупнейший морской 
порт Израиля. Промышленность 
прекрасно уживается с туризмом 
– отдыхающие ценят Ашдод за 
чистые и комфортные пляжи и раз-
витую инфраструктуру. Репатри-
анты – за относительно недорогую 
аренду (относительно Тель-Авива и 
Иерусалима), наличие рабочих мест 
и налоговые льготы.

В Ашдоде проживают около 230 
тысяч человек, это шестой по чис-
ленности населения город страны. 
Треть составляют русскоязычные 
репатрианты из стран СНГ. Ашдод 
строился в пустыне, так что, про-
езжая по окраине, можно увидеть 
удивительную картину: справа 
высятся многоэтажки, слева – пес-
чаные дюны. Здесь находится холм 
Ионы, где, по преданию, захоро-
нен библейский пророк. А также 
памятники архитектуры – руины 
оборонительной морской крепости 
Цитадель Ашдода, относящиеся ко 
времени арабского завоевания в 
VII–XI веках.

Две недели отпуска пролетели 
быстро. Ранним пятничным утром 
я снова стояла в очереди аэропорта 
Бен Гурион – предстоял непро-
стой путь домой с восьмичасовой 
пересадкой в Минеральных Водах. 
Грустно было прощаться с этой уди-
вительной страной, но согревала 
мысль о том, что это не последняя 
наша встреча.

  Мария Митлина

Взгляд

12 Мир и мы Магнитогорский металл 19 сентября 2023 года вторник

Нетуристический Израиль

Больше фото на сайте  
magmetall.ru (16+)

Большая синагога. 
Тель-Авив,  
улица Алленби

Крохотная страна, протянувшаяся  
вдоль побережья Средиземного моря, –  
рукотворный рай,  
выросший среди пустынь и болот

Ашдод

Тель-Авив,  
возле  
фондовой 
биржи
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Глава города, председатель 
городского Собрания, депутаты, 

председатель городского 
совета ветеранов, ветераны и 
администрация Магнитогорска 

глубоко скорбят по поводу ухода 
из жизни советского и российского 

поэта-песенника, почётного 
гражданина города Магнитогорска 

ДОБРОНРАВОВА 
Николая Николаевича 

и выражают искренние 
соболезнования его родным и 

близким. Николай Николаевич был 
выдающимся человеком, талант 

которого нашёл отражение в словах 
гимна Магнитогорска. Память 

об авторе многих выдающихся 
произведений навсегда останется в 

наших сердцах.

Требуются 

почтальоны  
для доставки газет  

«Магнитогорский металл», 
«Магнитогорский  

рабочий» 
3 раза в неделю  

(вторник, четверг, пятница). 
Обращаться по адресу: 

Ленина, 74. 
Тел.: 8-902-022-96-57, 

26-33-49.

ПАО «ММК» приглашает граждан на работу  
в листопрокатном цехе № 8 по профессиям:

машинист крана металлургического производства,  •	
заработная плата от 45 т. р.,
бригадир, заработная плата от 48 т. р.,•	
травильщик, заработная плата от 61 т. р.,•	
оператор поста управления, заработная плата от 46 т. р.,•	
резчик холодного металла, заработная плата от 46 т. р.,•	
оцинковщик горячим способом,  •	
заработная плата от 61 т. р.,
вальцовщик стана холодной прокатки, •	
заработная плата от 57 т. р.

Пенсионное обеспечение в соответствии с законодательством 
РФ, дополнительные дни к отпуску, полный социальный пакет.

Обращаться ул. Кирова 84а, кабинет 104.

Коллектив и совет ветеранов 
аглоцеха ПАО «ММК» скорбят по 

поводу смерти
ЖеРиКОВА 

Виктора Никифоровича
и выражают соболезнование семье и 

близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов 
рудник+ГРП Бускуль ПАО «ММК» 

скорбят по поводу смерти
БелОВОй 

Анели Петровны
и выражают соболезнование семье и 

близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов УиТ 
(цех связи) ПАО «ММК» скорбят по 

поводу смерти
АГееВОй 

Разии Зигангировны
и выражают соболезнование семье и 

близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов Группы 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
БеРеЗОВСКих 

Риммы Финусовны
и выражают соболезнование семье и 

близким покойной.

В сентябре юбилей 
отмечают

Память жива 
18 сентября 
было 9 дней, 
как ушла из 
жизни жена, 
мать, бабушка 
ГАВРилеНКО 
Валентина 
Николаевна, 
ветеран МКЗ, 
ветеран труда. 
Помним, 
скорбим. 
Семья, родные

Память жива 
21 сентября исполнится 7 лет, как ушёл из жизни 

дорогой и горячо любимый нами  

АлеНЧиК Петр емельянович.  

Помяните вместе с нами добрым словом раба 

божьего Петра, изумительно доброго, светлого и 

чистейшей души человека. Светлая память о нём 

останется и будет жить в наших сердцах вечно.  

Помним, любим, скорбим.

ПАО «ММК» приглашает на работу  
в коксовом цехе 

дверевых (зарплата от 89 т. р.),  
люковых (зарплата от 86 т. р.),  

барильетчиков (зарплата от 65 т. р.),  
сортировщиков кокса (зарплата от 38 т. р.),  

машинистов коксовых машин (зарплата от 88 т. р.). 
Полный социальный пакет, льготное пенсионное обеспечение.

Обращаться ул. Кирова 84а, кабинет 104.

Объявления. Рубрика «Услуги» – на стр. 14

Продам
*Форд «Фьюжн», 2008 г. в., без ДТП, 1 

хозяин. Т. 59-16-59.
*Песок, щебень, отсев, землю, скалу. 

Т. 45-39-40.
*Перегной,  землю, песок, щебень, 

скалу, отсев, гравий и др. От 3 т до 30 т. 
Недорого. Т. 43-01-92.

*Песок, щебень, отсев, перегной, 
земля, скала, кичига, от 3 до 30 т. Т. 
8-951-249-86-05.

*Поликарбонат прозрачный, цвет-
ной. Т. 8-912-805-48-48.

*Большая распродажа корпусной 
мебели. Труда, 32а, второй этаж. Т. 
8-952-504-38-04.

*Дрова, горбыль, опилки. Т. 43-33-
99.

Куплю
*Ваше авто в любом состоянии. До-

рого. Т.: 8-982-364-67-63, 8-982-291-
08-11.

*Автошины, диски, новые и б/у. Т. 
8-919-353-80-13.

*Ванну, батареи, холодильники, газо-, 
электроплиты, стиральные машины, 
микроволновки, двери. Выезд в сады, в 
гаражи. Т.: 8-964-245-35-42, 45-21-02.

*Холодильник, машинку, утилизация. 
Т. 8-919-330-90-38.

*Неисправную микроволновку и ко-
фемашину. Т. 8-906-898-06-96.

*Ванну, холодильник, машинку, ути-
лизация. Т. 46-09-90.

*Пух-перо (подушки, перины). Выезд 
на дом. Т. 8-908-086-56-36.

*Автомобиль для себя. Перекупов не 
беспокоить. Т. 8-903-090-85-15.

*Ваш автомобиль, от 5 т. р. до 5 млн. 
Дорого. Т. 8-950-748-78-34.

*Прицеп «Жигули», «ОДА». Т. 8-912-
403-25-88.

Сдам
*По часам. Т. 8-909-747-10-97.

Сниму
*Жильё. Т. 8-982-320-21-97.

Требуются
*ООО «Санаторий «Юбилейный» 

срочно примет на постоянную рабо-

ту: маляра – оплата от 30000 рублей, 
плотника – оплата от 30000 рублей. Т.: 
8-347-723-02-22 – отдел кадров, Елена 
Геннадьевна; 8-912-474-53-55 – на-
чальник службы, Олег Геннадьевич; 
8-968-116-70-49 – мастер, Елена Вла-
димировна.

*Санаторий «Юбилейный» срочно 
примет на постоянную работу в ресто-
ранный комплекс «72 F»: официантов 
– 38000 руб. График работы 2/2. Т.: 8 
(34772) 30-222, 8-902-614-25-95.

*ООО «Абзаково» приглашает на 
работу в хозяйственную службу: ма-
стера участка благоустройства, масте-
ра ремонтно-строительного участка, 
кладовщика (работа в 1 С, Меркурий, 
ЕГАИСТ), специалиста по охране труда, 
начальника поисково-спасательной 
группы, наладчика КИПиА. Т. отдела 
кадров 8-347-927-08-27, эл. почта 
volodina.elr@abzakovo.com.

*Дочернему обществу ПАО «ММК» 
(отель «Европа») на постоянную ра-
боту: официанты – оплата от 23000 р.; 
уборщик в ресторан – оплата от 19000 
р.; машинист по стирке и ремонту 
спецодежды – оплата от 20000 р. Га-
рантированный социальный пакет и 
полная занятость. Обращаться по т. 
21-40-21 (отдел кадров).

*Отделочники универсалы (маляры, 
плотники, штукатуры) на постоянную 
работу в организацию. Т.: 8-902-610-97-
59, 58-03-01, 8-995-850-29-57.

*На постоянную работу – машинист 
крана автомобильного (16 т), водитель 
полуприцепа категории Е, водители 
манипулятора, самосвала, водовозки. 
Ул. Комсомольская, 133/1 (маршрут 
№ 32). Т.: 8-982-368-11-70, 58-03-01, 
8- 995-850-29-57.

*Вакансия: вечерний менеджер по 
продажам. Гибкий график от 4 часов в 
день. Доход от 15000 с первого месяца. 
Можно без опыта. Т. 8-900-077-73-86.

*Грузчик. Смена 1700 р. Т.: 8-982-320-
08-62, 8-900-064-33-43. 

*Бетонщики на постоянную работу 
для устройства фундаментов. Т.: 8-912-
407-33-77, 58-03-01.

*Сторож-кассир на автостоянку.  Т. 
8-919-342-19-00.

*Укладчик-упаковщик металлоизде-
лий, сдельная з/п 40–50 т. р. Т.: 8-909-
095-40-10, 8-951-473-96-61.

*Швея на ремонт одежды. Т. 8-904-
814-61-45.

*Каменщики, бетонщики, кровель-
щики, разнорабочие. Оплата ежеднев-
ная. Т. 8-904-806-45-46.

*Предприятию на постоянную рабо-
ту – электросварщик (трубы мелкого 
диаметра). Работа в Магнитогорске. 
Своевременная оплата труда. Т.: 8-919-
320-88-11, 58-03-01.

*В банный комплекс «Купала»: ра-
бочий по комплексному обслужи-
ванию – з/п 20 т. р., администратор, 
сторож на автостоянку, уборщик(цы), 
гардеробщик(цы) – з/п + премия. Об-
ращаться: ул. Строителей, д. 15. Т. 8 
(3519) 220-270.

*Сторож, охранник. Т.:  8-982-320-08-
62, 8-900-064-33-43

*Ночной сторож. Т.: 8-982-320-08-62, 
8-900-064-33-43.

*Сварщик. Т.: 8-900-064-33-43, 8-982-
320-08-62. 

*Компании «СЧАСТЬЕ» – уборщики 
торговых залов. Обращаться в рабочие 
дни с 10.00 до 19.00. Т. 8-982-287-71-
58.

*Сторож на автостоянку на левом 
берегу. Т. 8-908-810-15-57.

*Сторож на автостоянку. Т. 8-902-
892-83-93.

*Уборщик/-ца. Т. 8-904-946-08-00.

Считать недействительным
*Утерянный студенческий билет, 

выданный ГАПОУ ЧО «ПК» в 2019 г. 
Гусеву А. Д.

*Студенческий билет на имя Земля-
ченко Н. А., выданный Магнитогорским 
медицинским колледжем им. П. Ф. На-
деждина от 15.09.2022 г.

*Утерянное удостоверение № 168 
от 25.01.2001 г. машиниста крана, 
выданное ПЛ-13 г. Магнитогорска Га-
раевой А. Т.

Ирина Геннадьевна СКИБА,  
Амирхан Айкенович ЕСЕТОВ.

Поздравляем юбиляров и желаем крепкого здоровья, 
долгих лет жизни, благополучия, любви родных и близ-
ких.

Администрация, профком, совет ветеранов паросилового цеха

Коллектив и совет ветеранов ЦЭСиП 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
СиГОРСКОй 

Веры ивановны
и выражают соболезнование семье и 

близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов Группы 
ПАО «ММК» скорбят по поводу 

смерти
ПОТРиКееВОй 

Валентины Максимовны
и выражают соболезнование семье и 

близким покойной.
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Объявления. Рубрики «Продам», «Куплю», «Сниму», «Требуются» – на стр. 13 

Услуги
*Металлоконструкции, навесы, 

козырьки. Ворота. Заборы. Т. 
8-951-461-50-34. 

*Металлические двери, ворота 
(гаражные, откатные), решётки, 
навесы, лестницы и т. д. Т. 8-900-
082-94-72.

*Кровельные работы. Т. 8-919-
117-60-50. 

*Кровля гаражей. Т. 8-909-747-
78-48.

*Ремонт крыш бикростом. Т. 
8-909-747-78-52.

*Крыши новые, замена старой 
на новую. Рассрочка. Т. 8-912-793-
69-23.

*Крыши. Изготовим новую, пере-
стелем старую. Пенсионерам скид-
ка. Рассрочка. Т. 8-951-231-08-31.

*Кровля. Замена, изготовление 
новых. Рассрочка. Т. 8-900-025-
46-23.

*Крыши. Заборы. Т. 8-982-367-
79-04.

*Заборы из профнастила и 
сетки-рабицы. Т. 8-919-117-60-
50. 

*Заборы из профлиста и сетки. 
Т. 45-40-50.

*Ворота (откатные, распаш-
ные.) Заборы.  Т. 8-919-117-60-
50. 

*Ворота, заборы, козырьки, на-
весы. Т. 8-912-805-40-50.

*Заборы, ворота, профлист, сетка. 
Рассрочка. 8-900-025-46-23.

*Заборы, сетка-рабица, профлист, 
ворота (откатные, распашные). 
Рассрочка. Т. 8-912-793-69-23.

*Ремонт теплиц поликарбона-
том. Т. 8-951-461-50-34. 

*Перетяжка теплиц. Т. 8-912-805-
40-50.

*Теплицы усиленные. Т. 45-
40-50.

*Ремонт теплиц, усиление. По-
ликарбонат. Т. 45-88-48.

*Теплицы. Ремонт, замена по-
ликарбоната. Усиление. Т. 8-982-
280-79-81.

*Бани каркасные, любые, ремонт, 
отделка, пристрои. Т. 8-912-805-
21-06.

*Отделка и остекление балконов. 
Т. 8-951-128-76-26.

*Отделка балконов. Недорого. Т. 
8-904-970-93-37.

*Прочистка канализации. Т. 28-
01-05.

*Водомеры. Сантехработы. Т. 
8-906-854-79-79.

*Реставрация ванн. Т. 8-909-097-
77-46.

*Сантехмастер. Т. 43-05-41.
*Сантехработы. Недорого. Т. 

8-908-064-53-17.
*Сантехработы. Т. 8-908-936-30-

50.
*Сантехник. Т. 8-908-937-53-35.
*Сантехремонт. Т. 8-908-587-99-

29.

*Внутренние отделочные работы. 
Гипс, панели, вагонка и т. д. Рабо-
таю один. Т. 8-964-245-14-32.

*Ремонт квартир под ключ. 
Пенсионерам скидки. Т. 8-964-
249-26-55.

*Ремонт садовых домов. Пен-
сионерам скидки. Т. 8-982-367-
79-04. 

*Качественная замена пола. Т. 
8-964-249-26-55.

*Натяжные потолки! Электрика. 
Быстро, качественно. Хорошие 
скидки. Влад. Т. 8-9000-275-331.

*Панели, обои, полы, потолки. Т. 
8-951-254-28-68.

*Ремонт квартир и домов. Т. 8-964-
247-34-96 (Миша). 

*Ламинат, линолеум, панели. Т. 
8-908-073-20-31.

*Домашний мастер. Т. 8-992-514-
37-24.

*Домашний мастер. Т. 8-951-441-
43-13.

*Домашний мастер. Т. 8-908-068-
96-03.

*Печник. Т. 433-064.
*Ремонт стиральных машин. 

Качественно, быстро, недорого. 
Пенсионерам скидки. Т. 8-919-
330-26-22.

*Ремонт, утепление пластико-
вых окон. Пенсионерам скидки. 
Т. 8-964-249-26-55.

*Ремонт окон с гарантией. Т. 
8-992-501-68-29.

*Ремонт мебели, сборка, рестав-
рация. Т. 8-920-103-44-61.

*Кухни, шкафы. Т. 43-15-87.
*Перетяжка мебели. Т. 8-909-092-

51-80.
*Электропроводка. Т. 8-902-

861-77-02.
*Электрик. Недорого. Т. 8-906-

853-71-99.
*Электрик. Т. 8-982-105-39-19.
*Ремонт любых холодильни-

ков. Бесплатная диагностика. Т. 
8-904-803-65-05. 

*Ремонт холодильников. Гаран-
тия. Т.: 44-94-51, 8-904-819-24-51.

*Ремонт холодильников и «Сти-
нол». Скидка. Гарантия. Т.: 43-11-56, 
8-908-588-70-96.

*Ремонт холодильников. Гаран-
тия год. Т. 45-26-10.

*Ремонт холодильников. Вызов 
бесплатно. Пенсионерам скидка. 
Гарантия. Т. 8-992-522-18-88.

*Ремонт холодильников, вызов 
бесплатный, гарантия. Пенсионе-
рам скидка. Т. 8-952-501-14-45.

*Ремонт холодильников всех 
марок. Пенсионерам скидка 10 %. 
Т. 8-912-806-80-07.

*Замена резинок и ремонт дверей 
холодильника. Т. 8-919-319-75-79.

*Ремонт любых холодильников и 
«Атлант». Т. 8-9000-657-653.

*Ремонт холодильников и конди-
ционеров. Т. 8-908-571-22-53.

*«Рембытхолод». Т. 28-04-81.
*Качественный ремонт телеви-

зоров, мониторов, плазменных и 
ж/к. Гарантия. Выезд бесплатно. Т.: 
28-17-75, 8-908-828-17-75.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. 
Т. 45-70-10.

*Телемастер. Гарантия. Т.: 46-00-
94, 8-908-086-00-94.

*Антенны, телеприставки. Уста-
новка, продажа. Т. 8-963-094-08-
09.

*Телеантенны. Т. 8-964-247-72-
35.

*Ремонт стиральных машин и 
холодильников. Пенсионерам ск. 
до 30 %. Гарантия. Т. 8-904-810-
81-00.

*Ремонт электроплит, микро-
волновок, мясорубок, водогреек, 
стиральных машин. Т. 8-992-522-
18-88.

*Грузчики – 150 р. «ГАЗель». Не-
дорого. Т. 8-950-745-40-19.

*«ГАЗели», грузчики. Город, 
межгород. Т. 8-919-302-41-29.

*Грузоперевозки «ГАЗель», груз-
чики. Т. 8-922-702-02-60.

*«ГАЗели». Т. 8-912-806-00-33.
*«ГАЗель». Т. 8-902-890-55-12.
*Экскаватор-погрузчик, минипо-

грузчик. Т. 45-39-40.
*Благоустройство захоронений. 

Т. 8-919-350-90-59.
*Спил, выкорчевка. Т. 8-952-504-

02-02.
*Вспашка мотоблоком. Т. 8-952-

504-02-02.

В бросковом зале секции 
вовсю кипит работа: пол-
тора десятка подростков, 
вооружившись клюшками, 
учатся технике владения 
шайбой и оттачивают мет-
кость при бросках. Ребята 
увлечены, в глазах у каж-
дого азарт, и все установки 
тренеров – Виктора и Ильи 
Марусовых – они выполня-
ют с большим энтузиазмом.

Тринадцатилетний Глеб Радю-
кевич пришёл в «Степные волки» 
год назад и уже состоит в команде, 
участвуя в областных соревнова-
ниях. Сражался на ледовых аренах 
Челябинска, Троицка, Златоуста и 
других городов Южного Урала.

– В начале каждой игры волнение, 
но потом начинаешь входить во 
вкус и успокаиваешься, – говорит 
он, не выпуская клюшку из рук. 
– Ещё очень важно взаимопонима-
ние с командой. У нас в этом плане 
полный порядок, тренеры в первую 
очередь работают над тем, чтобы 
мы были сплочёнными.

За минувший сезон Глеб провёл 
немало матчей. Были как победы, 
так и поражения, и к результатам 
«Степных волков» на льду мальчик 
относится философски. Неудачи, по 
его словам, должны делать сильнее, 
нужно извлекать из них уроки. А 
успехи, конечно же, приносят ра-
дость, но и они являются предметом 
для изучения и анализа.

Сокомандник Глеба Данил Дзер, 
можно сказать, уже ветеран «Степ-
ных волков»: в секции он пять лет.

– Заинтересовался хоккеем, стал 
искать в интернете информацию, 
где можно серьёзно заниматься, – 
рассказывает Данил. – Так и узнал 
о «Степных волках». В коллектив 
влился сразу, очень понравилось 
то, как тренеры относятся к детям. 
Всегда по-дружески, поддерживают, 
рассказывают что-то новое и инте-
ресное. В общем, здорово. Капитан у 
нас тоже отличный – Евгений Гопта-
рёв. Хороший игрок и лидер. Всегда 
поможет пацанам, поддержит в 
трудную минуту. Ну и повеселиться 
мы все тоже любим.

Хоккей привлек Данила тем, что 
это достаточно жёсткий вид спорта. 
Плюс, конечно же, азарт: побегать 
по льду, пообводить соперников, 
позабивать шайбу – это всегда 
удовольствие. А эмоции во время 
матчей парень характеризует ёмко, 
но точно: вулкан.

Именно радость и любовь к хок-
кею – первое, что прививают вос-

питанникам Виктор и Илья Мару-
совы.

– Наша главная задача – сделать 
так, чтобы дети просто полюбили 
этот вид спорта. Тогда пойдут и ре-
зультаты, – объясняет Виктор Вик-
торович. – Стараемся на трениров-
ках создавать атмосферу, в которой 
ребятам было бы комфортно. Также 
выстраиваем треугольник: ребёнок, 
родители и тренер. Только так и 
нужно работать. Иначе нарушается 
коммуникация, и развитие юного 
хоккеиста останавливается.

Имя Виктора Марусова известно 
всем магнитогорским любителям 
хоккея. Спортивную карьеру он на-
чинал в восемьдесят третьем году 
с амплуа нападающего в «Метал-
лурге». Участвовал в чемпионате 
РСФСР, играл в первой лиге, также 
выступал за команды «Трактор», 
«Южный Урал» и «Рубин».

Илья Марусов пошёл по стопам 
отца и тоже стал профессиональ-
ным хоккеистом. Он выпускник 
хоккейной школы «Салават Юлаев», 
был нападающим в уфимской ко-
манде, «Автомобилисте», «Метал-
лурге», «Шахтёре».

Сейчас Виктор Викторович явля-
ется руководителем «Степных вол-
ков», а Илья – старшим тренером. 
Центр растит юных хоккеистов уже 
восемь лет, а идея его создания ро-

дилась, можно сказать, спонтанно. 
И в буквальном смысле с одного-
единственного ученика.

– Товарищ попросил потрениро-
вать своего сына в «Умке», – вспо-
минает Виктор Викторович. – Я 
согласился, начали заниматься под-
каткой. Потом подключил и Илью, 
всё же у него больше современных 
знаний о хоккее. Так и пошло. Затем, 
когда тренировали уже семерых ре-
бят, решили объединиться с Вади-
мом Немзоровым, у которого тоже 
была половина команды. Заявились 
на первенство России среди детских 
команд и после этого ещё больше 
втянулись в тренировочный и со-
ревновательный процесс. Подкаток 
в городе много, однако помимо это-
го детям для развития нужны и чем-
пионаты. В итоге стали регулярно 
участвовать в первенстве области –  
турнире «Золотая шайба».

Также увеличить число вос-
питанников помогло «сарафан-
ное радио», и сегодня «Степные 
волки» – это около сотни юных 
спортсменов. Тренировки центра 
на льду по-прежнему проходят в 
физкультурно-оздоровительном 
комплексе «Умка». А специализи-
рованный бросковый зал, как уже 
было сказано, служит для развития 
общей физической подготовки 

и навыков владения клюшкой и 
шайбой.

Есть у школы Марусовых и пер-
вые выпускники, причём они до-
стигли впечатляющих результатов. 
Например, Матвей Кожуров и Арсе-
ний Пьянков, занявшие в том году 
третье место по России.

– В Питере есть много наших 
ребят, в «Крыльях Советов», в МХЛ. 
Два воспитанника играют за сбор-
ную Объединённых Арабских Эми-
ратов. Их родители уехали туда по 
работе, и здорово, что парни не 
бросили спорт и продолжают раз-
виваться, – перечисляет Виктор 
Викторович. – Летом многие из них 
возвращаются в Магнитку, собира-
емся, играем. Первые наши ученики 
переходят на тренерскую деятель-
ность, что тоже достижение. Они 
достойно отыграли и теперь сами 
делятся опытом с подрастающим 
поколением.

Что интересно, большая часть 
«Степных волков» – обычные дво-
ровые ребята. Хоккей популярен 
в Магнитогорске много десятиле-
тий, и многие мальчишки грезят 
о том, чтобы сражаться за шайбу 
на настоящих матчах, с тренерами, 
арбитрами и солидной поддержкой 
болельщиков. Виктор и Илья Ма-
русовы стараются воплотить эти 
мечты в реальность.

Сейчас Илья ведёт у команд всю 
подготовительную работу. Рас-
писывает тренировочный про-
цесс, а к каждому ученику ищет 
индивидуальный подход. Конечно, 
хоккей – командный вид спорта, но, 
по словам Марусова-младшего, со-
временные методики основаны на 
том, чтобы с каждым юным спорт- 
сменом работать персонально. 
Смотреть, кому чего не хватает, и 
во время тренировок делать акцент 
на слабых местах. Так и появляется 
боеспособная команда.

– А Виктор Викторович прекрасно 
ладит с малышами четырёх-пяти 
лет, – добавляет Илья. – Мало кому 
удается находить общий язык с 
детьми такого возраста.

– Самое главное – любить их. И ор-
ганизовать тренировки так, чтобы 
ребятам было комфортно, прежде 
всего, в психологическом плане, – 
отмечает Марусов-старший. – Тогда 
и с вовлечением в процесс, и с дис-
циплиной будет полный порядок.

«Степные волки» – не просто сек-
ция, это практически семья. Летом, 
например, юные хоккеисты ездили 
на сборы в «Горное ущелье», где 
успели и отдохнуть, и хорошенько 
потренироваться – подготовиться 
к новому сезону.

– Телефоны все оставили дома, 
чтобы не отвлекаться и общаться 
между собой. Каждый день было 
по четыре тренировки, ну а вече-
ром, конечно же, самое любимое 
– дискотека. Но только для тех, кто 
готов приглашать девчонок на мед-
ленный танец, – улыбается Виктор 
Викторович.

Планы на новый сезон у команды 
неизменные – достойно выступить 
на чемпионате области и оказаться 
в тройке лучших детских команд. 
С этой задачей «Степные волки» 
справлялись уже не раз и не два: на 
полке в тренерской центра стоит 
немало кубков и дипломов. Впро-
чем, конкретно для Марусовых куда 
важнее другое – чтобы их воспи-
танники не пресытились хоккеем, 
а сам этот вид спорта воспитал их 
хорошими людьми.

 Кирилл Смородин

Чтобы дети любили хоккей
Время с пользой

Магнитогорский детско-юношеский хоккейный центр «Степные волки»  
открыл новый тренировочный сезон



Ставшую традиционной вы-
ставку провели во Дворце 
культуры металлургов имени 
С. Орджоникидзе. Если честно: 
будь здесь, как положено, жюри, 
система оценок, состязание на 
звание самого лучшего садово-
да, не знаю, как можно было бы 
с этим справиться. От изобилия 
ломились все без исключения 
столы. Каждая команда пред-
ставила свои труды и творче-
ство в самом лучшем свете.

Поделок из выращенных овощей и 
фруктов здесь видимо-невидимо. Вете-
раны кислородно-конвертерного цеха 
ПАО «ММК» представили корзину с ин-
тересными мордашками, сделанными 
из перца, моркови, свёклы, патиссона, 
лука. А рядом забавный усатый парень 
– из тыквы. Так и манят ароматные 
рулетики, пироги и пирожки.

Овощное раздолье и в экспозиции 
сталеплавильного производства. 
Ветераны ЭСПЦ не забыли украсить 
стол и зеленушкой, и цветочной ком-
позицией.

Одна из самых многочисленных 
делегаций – садоводы прокатного 
производства. Кроме свежих овощей 
и фруктов, здесь и виноград, выра-
щенный Владимиром Дериглазовым 
– виноградарем с 40-летним стажем, 
и мёд Екатерины Беловой, и пастила, 
и марципан, и пироги, и самодельный 
сыр, и красавец-букет из гортензий.

– Год был непредсказуемый – то 
жара, то прохлада, но урожай всё равно 
радует, – отмечает Екатерина Бело-
ва. – Всё, что здесь видите – и барыня 
из тыкв, и овощная композиция из 
фигурок – выращено с душой, взле-
леяно. Конечно, с годами огородники 
меняются, уже сажают не столько, 

сколько наши родители, – боремся не 
за количество, а за качество.

Богаты столы ветеранов горно-
обогатительного производства, управ-
ления главного энергетика, Механоре-
монтного комплекса и огнеупорного 
производства. Среди новичков, уча-
ствующих всего второй раз, – благо-
творительный фонд «Металлург». Их 
коллекция колеусов притягивает и 
завораживает.

Приготовили участники не только 
красивые композиции, но и презента-
цию – по-ветерански с речёвками: «Мы 
команда МРК – победим наверняка!», 
или «Вышли мы гостей встречать, 
хлебом-солью привечать. Хлебушка по-
кушайте – здравицу послушайте!» – от 
«огнеупорных» девчат.

С пожеланиями хорошей золотой 
осени, доброго бабьего лета – угоще-
ния ветеранского коллектива Дворца  
культуры металлургов имени С. Ор-
джоникидзе. Обычно они организуют 
праздник урожая, развлекают гостей, 
а в этом году решили показать и свой 
«товар лицом».

– Ветеранская организация у нас не-
большая – 50 человек, но все активные, 
увлекающиеся, – рассказала лидер 
Ольга Лебедева, не так давно подхва-
тившая «знамя» у Зинаиды Марковой – 
тоже участницы праздника. – Выставка 
«Дары осени» – наш первый блин, и он 
не комом. Садоводы принесли лучшее, 
что вырастили. Есть и диковинки: вот 
эта дыня должна быть огурцом. Но 
что выросло, то выросло – теперь мы 
все по семечку получили от хозяйки 
диковинки, будем тоже выращивать, 
потому что очень вкусная.

– Праздник «Дары осени» проходит 
много-много лет, – рассказал замести-
тель председателя совета ветеранов 
Юрий Ракчеев. – Ветераны отзыва-
ются на приглашение поучаствовать 
с радостью. Раньше соревновались 
среди цехов, сейчас перешли на более 
демократичный формат. Перестали 
выбирать самого-самого, потому что 
все делятся лучшим, радостью от по-
лученных урожаев – как тут оценивать? 
Я и сам садовод, понимаю, как непросто 
это даётся. Поэтому награды – сладкие 
призы – получат все.

Праздник обошёлся без торжествен-
ной части, длинных речей. У каждой 
команды – накрытый стол. 

Ходили друг к другу в гости, 
любовались, чем хвалятся соседи, 
угощали «коллег» вкусностями

Чаепитие с пирогами и тортами 
проходило задорно, под концерт, под-
готовленный коллективами Дворца. 
И, как сказала одна из участниц, такое 
событие, как «Дары осени» – не только 
возможность показать, чего достигли 
за сезон, встретить старых друзей, 
провести время за неспешной бесе-
дой. Это ещё и небольшая передышка 
между «грядками»: садовый сезон не 
завершён, работы ещё много – ведь, 
чтобы и на следующий год вырастить 
прекрасный урожай, его основу нужно 
заложить сейчас. И в будущем году 
снова удивлять тем, что получено с 
заботой и любовью.

 Ольга Балабанова
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Ярко, красиво и вкусно
Ветераны ММК продемонстрировали  
результаты садово-огородного сезона  
на выставке «Дары осени»
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Николай Николаевич Добро-
нравов был советским и рос-
сийским поэтом-песенником, 
киноактёром, лауреатом Го-
сударственной премии СССР и 
премии Ленинского комсомола, 
членом Союза писателей СССР. 
Он обладал и государственными 
наградами РФ, в числе которых 
орден «За заслуги перед Отече-
ством» II и III степеней, орден 
«Знак Почёта». С 1956 года и до 
последнего дня Добронравов 
являлся мужем и соавтором 
пианистки, народной артистки 
СССР, композитора Александры 
Пахмутовой.

Ближе к полуночи 16 сентября о смер-
ти Николая Добронравова сообщила 
«Экспресс-газета» (18+), и глубокой но-
чью 17 числа первым из представителей 
российской эстрады соболезнования в 
своём телеграм-канале выразил певец 
Николай Басков:

«И забыть по-прежнему нельзя всё, 
что мы когда-то не допели, милые уста-
лые глаза, синие московские метели. 
Снова между нами города. Жизнь нас 
разлучает, как и прежде. В небе незна-
комая звезда светит, словно памятник 
надежде… Только что узнал – не стало 
Николая Николаевича Добронравова… 
Вот этот третий куплет великой песни 
был всегда для меня «послесловием». 
Драматургически и просто логиче-
ски – здесь и эмоция, и литературное 
завершение, немного грустное. Нас 
по-прежнему ждут московские метели, 
но, увы, без Добронравова… Хотя такие 
люди с нами навсегда».

Николай Добронравов родился  
22 ноября 1928 года в Ленинграде 
(Санкт-Петербург). Родители стали 
жертвами репрессий: отца, работавшего 
инженером на заводе, арестовали в 1937 
году, а вскоре и маму, которая вела до-
машнее хозяйство. Николая взяла к себе 
бабушка по отцовской линии и стала 
заниматься воспитанием. Вместе они 
ходили на оперы, балеты, кукольные и 
драматические спектакли.

В начале Великой Отечественной 
войны Добронравов попал в детский 
дом, который эвакуировали сначала 
в Москву, а затем в Горький (Нижний 
Новгород). С 1942 года жил в рабочем 
посёлке Малаховка Московской области, 
там окончил среднюю школу с золотой 
медалью. В 1950 году выпустился из 
школы-студии имени Немировича-
Данченко при МХАТе имени М. Горького, 
а в 1952 году – из Московского городско-
го педагогического института имени  
В. П. Потёмкина.

Николай Добронравов снялся в филь-
мах «Спортивная честь» (0+) 1951 года 
и «Возвращение Василия Бортникова» 
(0+) 1953 года, однако кино так и не 
стало его поприщем. В 1956 году поэт 
женился на Александре Пахмутовой, 
детей у пары не было.

Песни Николая Добронравова у каж-
дого на слуху – «Надежда», «Трус не 
играет в хоккей...», «Команда молодости 
нашей...», «Беловежская пуща», «Главное, 
ребята, сердцем не стареть...», «И вновь 
продолжается бой...»... Особой для на-
шего города является песня «Магнитка», 
история которой началась 54 года назад, 
а 12 лет назад композиция стала гимном 
Магнитогорска.

Добронравов и Пахмутова впервые 
приехали в Магнитогорск 19 августа 
1969 года с участниками Всесоюзного 
молодёжного фестиваля советской 
песни. Николай Николаевич загорелся 
темой «братьев по судьбе», которая 
легла на музыку супруги Александры 
Николаевны. Песня многим понрави-
лась и нередко звучала на концертах. А 
в исполнении Льва Лещенко получила 
всесоюзное признание, став лауреатом 
конкурса «Песня-82».

В 2011 году по решению городского 
Собрания и с согласия Добронравова и 
Пахмутовой «Магнитка» стала офици-
альным гимном нашего города – права 
на композицию были переданы без-
возмездно. В тот год поэт с компози-
тором снова побывали у нас в гостях 
30 июня: для них провели большую 
экскурсию на Магнитогорский метал-
лургический комбинат и по знаковым 
городским местам. После гости дали 
пресс-конференцию.

«Гимнов мы никогда не писали, – 
рассказали Добронравов и Пахмутова 
магнитогорским журналистам. – С «Маг-
ниткой» случай особый. Есть два под-
хода. Первый – гимн пишут специально, 
заказывают его композиторам и поэтам. 
Люди привыкают к нему не сразу – надо 
запомнить слова и музыку. Второй – есть 
песни, которые просто любят, и тогда 
школа, институт или город решают: «А 
давайте сделаем её своим гимном».

Чтобы соответствовать критериям 
гимна, лирическая песня стала более 
торжественной – Александра Пахму-
това написала для неё оркестровку. А 
Николай Добронравов хотел изменить 
четвёртый куплет. Вместо «Вот и тро-
гает до слёз / Шёпот сосен и берёз, / 
Цвет травы, омытой первым дождём». 
написал «Будем верить и любить, / бу-
дем счастьем дорожить, / Будем жить 
своим нелёгким трудом». Но передумал. 
«Узнал, что вы боретесь за экологию и 
озеленение, – объяснил он. – И решил: 
может, эти строки помогут городу стать 
более зелёным».

Соболезнования родным и близким 
Николая Добронравова выразили гла-
ва Магнитогорска Сергей Бердников и 
председатель МГСД Александр Морозов. 
Похоронят поэта-песенника 20 сентября 
на Новодевичьем кладбище в Москве 
после гражданской панихиды.

Природа и мы Кумиры

Еженедельная тематическая ко-
лонка о птицах Магнитки и окрест-
ностей на основе репортажей из 
телеграм-канала (12+) члена 
Русского географического обще-
ства, орнитолога-любителя Иго-
ря Деревскова сегодня посвяще-
на удивительному созданию – байкальской 
нерпе. А через неделю мы вновь вернёмся к 
птицам Южного Урала, одни из кото-
рых готовятся зимовать дома, а другие 
отправляются в тёплые края.

Самая обаятельная  
и привлекательная
Байкальская нерпа обладает поистине челове-
ческим выражением морды… простите, лица.

Озеро Байкал – желанное, знаковое место для каждого 
из нас. Раз уж посчастливилось увидеть его от южной 
точки и до нетронутых заповедных берегов в Бурятии, то 
смею утверждать, что он многообразен и многолик.

Отличаются даже острова – Ольхон, Огой, Ушканьи. Вода 
– мы увидели ее ожидаемо прозрачной, во всех оттенках 
синего, голубого, бирюзового, светло-зеркального. Она 
ни разу не была тёмно-свинцовой, вероятно, нам повез-
ло с временем и погодой. А для меня самой сокровенной 
мечтой была встреча с байкальской нерпой.

Что значит увидеть байкальскую нерпу? Это как увидеть 
комодского варана или пробоскисов-носачей Борнео. Эти 
тюленчики – абсолютные эндемики Байкала, нигде больше 
на планете их нет. Какова вероятность их встретить? Как и у 
блондинки встретить динозавра – 50 на 50, или встретишь, 
или нет. В итоге нерпы на Ушканьих островах оказалось 
море, стояла ясная солнечная погода, а люди подобрались 
опытные и дисциплинированные, никто не нарушил режим 
тишины. Результат  – вот  такие кадры.

Байкальская нерпа – один из трёх видов тюленя в 
мире, которые живут в пресной воде. Два другие подвида 
кольчатых тюленей малочисленны. Ладожский тюлень 
обитает в Ладожском озере в Ленинградской области и 
Карелии. Современная популяция его составляет всего 
около 2000–3000 особей. Другой подвид – сайменский 
кольчатый тюлень – обитает исключительно в пределах 
Саймы, большого пресноводного озера в Финляндии. По 
текущим оценкам, численность популяции составляет 
всего-то 420–430 особей. Считается, что численность нерпы 
на Байкале составляет 100 тысяч голов.

Нерпа – вершина пищевой цепи в экосистеме Байкала. 
Единственный источник опасности – человек.

Средняя длина тела взрослой нерпы – 165 см (от конца 
носа до конца задних ластов). Вес – от 50 до 130 кг, самки 
по массе больше самцов. Линейный рост заканчивается 
к 17–19 годам, а весовой продолжается ещё в течение 
ряда лет и возможен до конца жизни. Живут нерпы аж до  
55 лет.

Этот байкальский эндемик занесен в Красный список 
Международного союза охраны природы и природных 
ресурсов – как вид, нуждающийся в особом внимании в 
условиях естественной среды обитания. Непонятно, по-
чему в правовой охранный раздел Красной книги нерпа не 
попала до сих пор. Я бы всех эндемиков наделял статусом 
особо охраняемых. Вот в 1987–1988 годах эпизоотия чумы 
плотоядных смогла быстро уничтожить основную часть 
популяции нерпы. А если бы… Даже страшно представить 
саму возможность исчезновения такого обаятельного 
создания.

Сильная оптика иногда позволяет сделать «фото на 
паспорт» какого-нибудь живого существа. Эти портреты 
отражают и характер, и эмоции, и обаяние, кто бы это не 
был – птица или, как в данном случае, байкальская нерпа. 
Они помогают осознать: по большому счёту, все мы одина-
ковые. И у всего живого есть душа.

Байкал

Байкальские нерпы

Больше фото – 
magmetall.ru (16+)

Стало известно имя автора  
«Тотального диктанта-2024».

У организаторов ежегодной акции 
«Тотальный диктант» сложи-

лась традиция: авто-
ров нового текста они 
объявляют задолго до 
самого диктанта – в 
Международный день 

грамотности. Вот и в 
этом году имя авто-
ра прозвучало уже 
в сентябре. Весной 
2024 года участни-

ки акции получат текст, написанный 
журналистом и писательницей Анной 
Матвеевой.

Помимо собственно текста диктанта, 
который будут писать сотни тысяч 
участников, из произведений того 
же автора филологический совет вы-
бирает примеры, на которых будут 
основаны упражнения, разработан-
ные для курсов подготовки (занятия 
проводят специально для желающих 
освежить в памяти основные правила 
русского языка). Кроме того, автор 
активно участвует в жизни проекта 
«Тотальный диктант» и мероприятиях 
сезона, общается со СМИ. Фактически 
на это время автор становится лицом 

акции. Автор нынешнего года Анна 
Матвеева – многократный финалист 
премий «Большая книга».

Как признаётся Анна, для неё это ре-
шение стало полной неожиданностью. 
Текст, который напишут участники, 
будет посвящён дневникам: они давно 
интересуют автора – и как явление, и 
как жанр, и как писателя, и как челове-
ка. Были другие идеи, но остановилась 
Анна Матвеева на этой, поскольку текст 
такого масштаба надо писать не только 
о том, что неплохо знаешь, но и о том, 
что любишь.

Сообщается, что «Тотальный 
диктант-2024» (0+) состоится  
20 апреля.

Проверь себя!

Её зовут Анна

Анна 
Матвеева

«И забыть по-прежнему нельзя...»

Почётный гражданин Магнитогорска,  
автор песни «Магнитка», ставшей гимном  
нашего города, поэт Николай Добронравов  
ушёл из жизни на 95 году
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